
Праздник надежд 
и волшебства

«СО» приглашает
к телеэкрану

восход  7:28
заход  16:32

долгота дня  09:04

По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 29 декабря по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, утром местами 

небольшие и умеренные осадки в виде дождя, мокрого снега и снега, днем без 
существенных осадков. Местами усиление ветра. Утром местами туман, 

гололед, на дорогах гололедица.  Температура воздуха по республике 1–4 градуса 
мороза, во Владикавказе от 0 до 2 градусов тепла.

69.93 74.18 +1,56+1,48
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.



ПОДПИСКА-2023

ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!
Уважаемые читатели!

Подписка на газеты и журналы на первое полугодие 
2023 года продолжена до 15 января. Если вы еще не 
успели оформить новую, постарайтесь сделать это 
заблаговременно.

«Северная Осе-
тия» – газета с 
большой историей 
и богатыми тра-
дициями, была и 
остается добрым 
другом для тысяч 
своих читателей. 
Развивая совре-
менные интернет-
технологии, мы не 
отказываемся от печатной версии газеты, которая 
проверена временем, вниманием и поддержкой под-
писчиков.

Сегодня, думая о планах на будущий год, мы обя-
зательно будем учитывать мнения, предложения, 
оценки нашей читательской аудитории. Надеемся, 
что, несмотря на трудные времена, мы сможем сохра-
нить свой тираж, ведь, судя по вашим отзывам, газета 
остается интересной и притягательной для людей 
всех возрастов и профессий. Наш девиз прежний: 
оставаться объективными, учитывать разные мнения, 
быть взвешенными в оценках. Мы всегда открыты к 
диалогу между обществом и властью.

Цены на подписку на I полугодие 2023 г.: для льгот-
ной категории граждан – 1025,40 руб. – индекс 53922, 
для остальных подписчиков – 1409,22 руб. – индекс 
53902; для предприятий и организаций – 1518,42 руб. 
– индекс 33947.

Также оформить подписку на «СО» можно в газет-
ных киосках торговой сети «Ног бон», расположенных 
на улицах Московской, 10-а (р-н Архонского круга) и 
Маркова, 20-а (р-н ж/д вокзала). Стоимость подписки 
546 руб.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
6 7

ВОПРОС ДНЯ
Новый год, Рождество и другие зимние праздники совсем близко. Уже продуманы тематический декор 
и сопутствующие традиции, детали, подготовлены подарки. Мы попросили наших читателей рассказать, 
что именно им помогает ощущать атмосферу праздника.

Как вы создаете себе новогоднее настроение?
Элина КАРКУСОВА, менеджер по продажам:
– Нас четыре сестры, все замужем,  у всех дети 

от пяти до семнадцати лет. У нас давно сложилась 
традиция. Вечером 31-го собираемся и вместе с 
детьми и мужьями идем к маме и отцу. Поздрав-
ляем, вручаем подарки, родители тоже дарят 
нам подарки, а детям – конфеты и фрукты. И дело 
не в них, а в том, что мы видим наших старших 
здоровыми, радостными. Расходимся по своим 
домам в прекрасном настроении, обзваниваем 
родителей мужей, поздравляем и тоже получаем 
пожелания всего наилучшего. Мы знаем, что нас 
любят, а это главное.

Светлана ЦАЛЛАГОВА, мама троих детей:
– Ничто так не поднимает новогоднее настрое-

ние, как поход по магазинам в поисках подарков 
для родных и близких. Когда идешь по торговому 
центру, а тебя окружают витрины и прилавки с 
елочными игрушками, гирляндами, разнообраз-
ными фигурками Деда Мороза и Снегурочки, ощу-
щаешь атмосферу новогоднего праздника. Также 
мои дети перед Новым годом уже традиционно 
устраивают просмотр любимых новогодних полно-
метражных фильмов и мультиков. Ну и, конечно 
же, когда вся семья вместе украшает елочку, 
развешивая игрушки, новогоднее настроение 
волшебным образом наполняет весь дом.

Кристина БЕРИЕВА, пресс-секретарь Мини-
стерства культуры РСО–А:

− Праздничное настроение создают украшенная 
дома елка, сияющий  разноцветными огоньками 
город, новогодняя музыка и фильмы. Наша семья 
очень любит этот праздник. Готовиться к нему 
мы начинаем заранее, продумываем меню ново-

годнего стола, планируем развлечения, которыми 
займемся на выходных, приглашаем гостей. В но-
вогоднюю ночь традиционно на столе нашей семьи 
осетинские три пирога, папа с братом готовят мясо 
на мангале. Так как у нас есть маленькая собачка, 
мы наряжаем ее в костюм Деда Мороза. Уходящий 
год как для всей страны, так и для нашей семьи, 
выдался очень непростым. От всей души хочу по-
желать всем сотрудникам и читателям газеты «Се-
верная Осетия» здоровья, добра, мирного неба, 
чтобы все родные люди обязательно были рядом.

Алина ДЖУСОЕВА, домохозяйка:
– Главный атрибут, помогающий ощущать ат-

мосферу новогоднего праздника – это, конечно, 
украшенная игрушками елка. Затем – празднич-
ный стол с шампанским и традиционными тремя 
пирогами. Еще важный атрибут – поздравление 
главы нашего государства с наилучшими пожела-
ниями в новом году. Также традиционный «Голубой 
огонек» по телевизору с хорошими концертны-
ми номерами от любимых артистов. Придаст 
праздничного настроения и веселый комедийный 
фильм, посвященный новогодней тематике.

Виктор КИНДИЕВСКИЙ, пенсионер:
– В моем возрасте праздничное настроение мо-

гут создать только внуки. Если дети – цветы жизни, 
то внуки – последние цветы (кто знает, доживешь 
ли до правнуков!) Вот эти сорванцы и радуют нас  
смехом, забавами, одолевают просьбами, а как не 
угодить любимым чадам! Поэтому приходится раз-
гадывать шарады: чего же хотят внуки и внучки, 
загадывающие каких-то непонятных животных, 
роботов, кукол с иностранными названиями? Но 
без этих предпраздничных хлопот не бывает и 
самого праздника!

Владимир ПИСАРЕНКО, председатель Куль-
турного центра Терского казачества:

– Новый год – это семейный праздник, и мы 
встречаем его, как и все, с елкой, гирляндами, 
праздничным столом и подарками. Традиционно 
готовим подарки деткам и развозим их в пред-
дверии Нового года. Кстати, в последние годы 
организацию праздника дети взяли на себя. Кроме 
того, уже стало традицией печь с детьми прянич-
ный домик на новогодний стол. В новогоднюю 
ночь всей семьей собираемся вместе, весело 
провожаем старый и встречаем наступающий. В 
праздничные дни мы, как правило, ездим в гости к 
друзьям и родственникам, соответственно ждем 
их у себя дома. В общем, стараемся встретить и 
проводить праздники на позитиве, дабы соответ-
ствовать общеизвестной примете, которая гласит: 
«Как Новый год встретишь, так его и проведешь».

Валентина ЛЕГОСТАЕВА, жительница г. 
Владикавказа: 

– Новый год... любимый праздник. Праздник, ко-
торый всегда со мной. Он словно нажимает кнопку 
моих тонких эмоций. Это пора встреч с родными, 
любви, тепла, цвета, запаха – главного атрибута 
новогодних дней. Апельсины. Корица. Испеченные 
пирожки с румяной корочкой. Хвоя. Ваниль. Запах 
мечты и новых возможностей: всю жизнь – как в 
первый раз! Никогда не отказываюсь от мечты! 
От новогодней – особенно. И цвета! Оранжевый. 
Зеленый. Сверкающая, благоухающая елка. 
Обычно ставили живую. До потолка. Игрушки – от 
50-х годов до современных. Теперь красивую, на-
рядную елочку мне присылает дочь. И красивая 
скатерть на столе, салфетки, серебро. Новый 
год... он всегда со мной!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК    Состоялась 
встреча Председателя 
Парламента  РСО–А 
с журналистами

Максимально 
открыто 
и взвешенно
Таймураз ТУСКАЕВ на своей первой в 
должности спикера пресс-конференции 
республиканским СМИ рассказал о 
социально значимых законопроектах, 
главном финансовом документе 
республики и инфраструктурных 
бюджетных кредитах как о новом 
инструменте развития регионов.

Ф. ЛОХОВА

Во вступительной речи спикер сообщил о первых итогах 
депутатского корпуса седьмого созыва, сформированно-
го в сентябре текущего года. За это время проведены 8 
пленарных заседаний и 17 заседаний совета парламента, 
на которых рассмотрено более 400 вопросов. Приняты 
36 республиканских законов, подготовлено порядка 330 
заключений по федеральным законопроектам.

В центре внимания парламентариев были вопросы за-
конодательного регулирования социальной, налоговой, 
финансовой сфер, образования, культуры, поддержки 
военнослужащих и другие актуальные проблемы. Депу-
таты приняли ряд важнейших республиканских законов, 
определяющих общественно-политическую жизнь нашей 
республики и ее социально-экономическое развитие.

К числу наиболее важных законодательных инициатив 
Таймураз Тускаев отнес закон об установлении допол-
нительной меры соцподдержки для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, нуждающихся в 
жилье.

«Инициатива принадлежит главе республики Сергею 
Ивановичу Меняйло. С принятием закона мы ввели но-
вый уникальный механизм предоставления сертификата 
– именного документа, удостоверяющего право указан-
ных лиц на получение за счет средств республиканского 
бюджета единовременной денежной выплаты для при-
обретения жилья в собственность. В бюджете 2023 года 
средства на эти цели уже предусмотрены», – отметил он.

К слову, данный вопрос обсуждался в числе приоритет-
ных на проходившем в начале декабря заседании Совета 
законодателей России при Федеральном собрании РФ, 
в работе которого принял участие Таймураз Тускаев. 
По его результатам предполагается разработка соот-
ветствующей госпрограммы, и подобная федеральная 
помощь, по мнению спикера, позволила бы еще лучше 
решить проблему обеспечения жильем указанной кате-
гории граждан.

(Окончание на 2-й стр.)

СОБЫТИЕ   Во Владикавказе открыли обновленное здание Государственного 
академического ордена Дружбы народов ансамбля танца. Поздравить коллектив  приехал 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО

«АЛАН», ВДОХНОВЕНИЯ 
И БЛАГОДАРНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ ТЕБЕ!»

В. СЕВЕРНАЯ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

– Сегодняшнее событие – значимое не только 
для «Алана», но и для всей Северной Осетии. Ведь 
«Алан» – это визитная карточка и целая эпоха в 
культурной жизни нашей республики и страны. В 
следующем году коллективу исполнится 85 лет. 
Все эти годы он успешно представляет Осетию на 
самых крупных площадках и в самых отдаленных 
уголках нашей страны и за ее пределами. Уве-
рен, что в отремонтированном здании артистам 
ансамбля будет легко и комфортно заниматься 
творчеством. Успехов вам, ребята, вдохнове-
ния и благодарных зрителей! – пожелал Сергей 
Меняйло.

Руководитель республики осмотрел отремонти-
рованные помещения.

Как рассказал гостям художественный руково-
дитель Госансамбля «Алан» Зелимхан Козаев, 
в большом репетиционном зале демонтирован 
старый паркетный пол, смонтированы потолочные 
акустические панели, установлены новые зеркала 
и хореографические станки. Кроме того, отремон-
тированы малый зал, раздевалки, душевые.

Подрядная организация также полностью за-
менила системы вентиляции, водопровода и кана-
лизации, капитально отремонтировала котельную. 
Перестроена и система пожарной сигнализации.

Полностью обновили внутренний двор и благо-
устроили прилегающую территорию.

Средства на ремонт здания были выделены в 
рамках республиканской адресной инвестици-
онной программы по поручению Главы Северной 
Осетии.

Еще один подарок для артистов Государствен-
ного ансамбля – обновленные сценические ко-
стюмы.

«Алан» был основан в 1938 году. Коллектив по-
бывал с гастролями в десятках стран мира, являет-
ся обладателем Золотой медали международного 
фестиваля в Дижоне (Франция), лауреатом премии 
имени Коста Хетагурова, победителем многих все-
российских и международных конкурсов. Сегодня 
труппа насчитывает 80 человек. В репертуаре 
коллектива порядка 20 творческих номеров.

    ГАЗ – В КАЖДЫЙ ДОМ. Северная Осетия 
выполнила на 100% план по догазификации до-
мов, рассчитанный на 2021–2022 годы. Об этом 
сообщили в пресс-службе Министерства ЖКХ, 
топлива и энергетики РСО–А. Таким образом, 
газ был подведен к границам участков 1 405 до-
мовладений, и республика вошла в число лиде-
ров страны в рамках работы по догазификации.

    ПРИТОК ГОСТЕЙ. За период января-но-
ября 2022 года Северная Осетия приняла 750 
тысяч туристов, что на 450 человек больше, чем 
в 2021 году. По данным комитета по туризму ре-
спублики, загруженность гостиниц на новогод-
ние праздники составляет 70–75%. Стоимость 
туров подорожала почти на 10% в основном 
из-за стоимости транспортного обслуживания 
и проживания в гостиницах.

    ДА БУДЕТ СВЕТ! Волонтеры фами-
лии Цгъойтæ установили ночное освещение 
в базовом центре остановки и инструктажа 
туристских групп в районе исторического се-
ления Харисджин. На закладные опоры были 
закреплены 8 столбов уличного садового осве-
щения с современными светодиодными лампа-
ми и регулируемым пятном освещенности. Все 
светильники были подключены к электросети. 
Работы проведены в рамках проекта «Память 
сквозь века: потомкам и туристам».

    ХВОСТАТЫЕ ПОМОЩНИКИ. Служебные 
собаки ЦКС МВД по РСО–А помогли раскрыть 
более 200 преступлений в этом году. Четве-
роногие служители закона используются по 
всей территории республики при проведении 
массовых, культурных, спортивных, религи-
озных мероприятий. Также в составе след-
ственно-оперативной группы они выезжают на 
угрозы заминирования, заступают на охрану 
общественного порядка совместно с патрулями 
ППСП и на рейдовые мероприятия совместно с 
Госавтоинспекцией.

    ЗЕМЛЯКИ – НА ТВ. 30 декабря, в 19:45, 
в эфире Первого канала выйдет новогодний 
выпуск программы «Поле чудес», в котором 
приняла участие жительница Северной Осетии, 
многодетная мама Тереза Габеева. В съемках 
также участвовали солисты детского ансамбля 
фонда поддержки национальной культуры 
«Арт».



(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Что касается освоения инфраструктурных 
бюджетных кредитов, то этот вопрос также 
рассматривался региональными законодате-
лями в рамках работы Совета законодателей, 
одно из поручений которого Правительству РФ 
– проводить дальнейшую работу по замещению 
коммерческих кредитов на бюджетные. А это – 
снятие нагрузки с бюджетов регионов. 

Остановился руководитель законодательно-
го органа власти и на размере выплат и льготах, 
которые полагаются приемным родителям. 
«Мы привязали меру вознаграждения к про-

житочному минимуму. Если раньше денежные 
средства были установлены в размере 2500 
рублей, то по новому закону показатель будет 
составлять 30% от его величины. Выплата 
будет подлежать ежегодной индексации», – 
пояснил Таймураз Русланович.

Еще один закон, который выделил спикер, 
касался установления дополнительных гаран-
тий при получении образования детьми-сиро-
тами или детьми, оставшимися без попечения 
родителей. Им предоставляется преимуще-
ственное право на зачисление в колледжи и 
техникумы. Кроме того, лицам, обучавшимся на 
коммерческой основе и потерявшим в период 
обучения обоих или единственного родителя, 
предоставляется право перехода на «бюджет».

Рассказал Таймураз Тускаев и о законе по 
увеличению размера компенсации части по-
несенных расходов на подключение индивиду-
альных домов к газораспределительным сетям. 
Ранее сумма такой компенсации не могла пре-
вышать 57 тысяч рублей, в новой редакции она 
увеличена почти до 100 тысяч. 

По инициативе Главы РСО–А в условиях 
противостояния санкционному давлению 
республиканским парламентом были приня-
ты три закона, устанавливающих налоговые 
преференции для отдельных категорий нало-
гоплательщиков. Два из них предусматривают 
льготы по налогу на имущество организаций, 
третий направлен на поддержку субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 

Насколько республиканский бюджет со-
циально ориентированный, имеет ли он запас 
прочности в условиях экономической неста-
бильности, все ли резервы были подключены 
при его формировании – основные вопросы, 
которые касались главного финансового доку-
мента Северной Осетии на 2023 год и плановый 
период предстоящих двух лет.

Таймураз Тускаев подчеркнул, что все соци-
альные обязательства в документе отражены, 
бюджет принят, но предстоит не менее важная 
работа – контроль за динамикой поступления 
всех видов доходов. Причем контроль ежеме-
сячный, с анализом и мониторингом по цифрам 
и отраслям экономического развития. «Только 
такой рачительный подход к каждому бюджет-

ному рублю дает результат», – сакцентировал 
внимание парламентарий.

Интересовались журналисты и качествен-
ным составом депутатского корпуса нового 
созыва, что могут предложить регионы для 
достижения технологического суверенитета 
страны и об имеющемся госдолге республики 
на сегодняшний день.

«Если госдолг увеличивается для выпол-
нения важных мероприятий в республике, 
которые завтра дадут рост, это ординарная 
ситуация. Сегодня он не выходит за рамки 
соглашений, предусмотренных между Прави-

тельством РФ и РСО–А», – пояснил Таймураз 
Русланович.

Говоря о составе депутатского корпуса 
нового созыва, спикер подчеркнул, что ключе-
вой ориентир в работе парламентариев – это 
единство. «Могу сказать, что парламентарии 
проявили солидарность при принятии ключе-
вых законов нашей республики. Моя позиция 

такова: необходимо привлекать к обсуждению 
стратегических документов экспертное со-
общество и до принятия закона максимально 
открыто, взвешенно обсуждать и задавать 
любые вопросы инициаторам этих докумен-
тов. В комитеты могут прийти представители 
любых фракций, высказать свое мнение, дать 
конструктив и найти решения», – сказал он. 

По словам Таймураза Тускаева, в этом году 
было принято несколько законов, которые 
требовали именно такого подхода. Среди них 
– закон о перераспределении полномочий в 
сфере теплоснабжения между органами мест-
ного самоуправления и госвласти. 

«Республика участвует в федеральном 
проекте по улучшению ситуации в жилищно-
коммунальной сфере. Призвал депутатов 
всесторонне прорабатывать законопроект и 

дать свое видение его реализации. Позиция 
же стороннего наблюдателя и выискивания 
недочетов с тем, чтобы публично на них ука-
зать, неправильная. Пожалуйста, работайте, 
предлагайте решения, а не занимайтесь по-
пулизмом», – сказал спикер и подытожил: «Не 
ошибается тот, кто ничего не делает».

Таймураз Тускаев обозначил свою точ-
ку зрения относительно технологического 
суверенитета страны в разрезе успешного 
противостояния санкционному давлению.  Что 
могут предложить регионы по достижению 
этой цели? Ответ последовал короткий, но 
всеобъемлющий: «Регионы России могут пред-
ложить все!»

Комментируя вопрос, спикер подчеркнул, 
что практически всеми природными ресурсами 
для производства любых товаров наша страна 
располагает.  В России есть хорошая научная 
образовательная база, которую нужно раз-
вивать для новых технологий и подготовки 
специалистов.  

«Финансовыми ресурсами мы тоже обла-
даем. Но здесь важно определить, по каким 
направлениям технологий нам необходимо 
догонять, четко формализовать это и рас-
пределить по регионам, исходя из логистики, 
природных ресурсов и квалификационного 
уровня. При необходимости начать работу по 
изменению образовательных программ с тем 
чтобы готовить специалистов, «заточенных» 
на решение конкретных задач», – отметил 
Таймураз Русланович. 

Не обошли вниманием и молодежную тема-
тику. Представители СМИ отметили, что за 
небольшой промежуток времени, в которое 
руководит Таймураз Русланович, парламен-
том было проведено немало мероприятий с 
участием молодежи. Объяснил это Таймураз 
Русланович просто: «Отеческой любовью к 
молодому поколению». 

«В системе высшего образования я с 1992 
года. Практически всю жизнь. Для меня наша 
молодежь  –лучшая: самая умная, воспитанная, 
прогрессивная. Просто иногда она сама об 
этом не знает… Нужно работать с ней, начиная 
с детского сада.  Для меня Осетия в будущем — 
это хорошие журналисты, грамотные полити-
ки, успешные предприниматели, выдающиеся 
хирурги, деятели культуры...» – сказал он. 

Спросили журналисты и о планируемой с 
молодежным парламентом работе, привлече-
нии к разработке законопроектов, а также о 
решении по сокращению его состава с 50 до 
35 человек.

«Моя принципиальная позиция: чтобы буду-
щие представители молодежного парламента 
активно участвовали в законотворческой 
деятельности, владели ситуацией, работали 
в комитетах. Пока мы приняли двухгодичный 
формат с тем чтобы посмотреть и вовлечь 
наиболее деятельных  молодых людей из 
всех муниципальных образований и районов 
республики. Законотворческая работа очень 
сложная, трудоемкая, требующая усидчиво-
сти, наличия интеллекта и выдержки. Через 
МП мы будем отбирать будущих управленцев 
высокого уровня, способных влиять на со-
циально-экономические и политические про-
цессы. А поэтому будут отбираться лучшие. 
Что касается количественного сокращения, 
то сделано это с одной целью – усилить конку-
рентность», – пояснил Таймураз Тускаев.  

В ходе пресс-конференции спикер объявил 
о проведении конкурса среди журналистов на 
лучшее освещение деятельности Парламента 
Северной Осетии, отметив, что во многом 
благодаря представителям четвертой власти 
избиратели узнают информацию о работе пар-
ламента и деятельности каждого депутата. «Я 
рад, что парламентская тематика вызывает у 
вас такой интерес. Мы ценим ваш труд, объ-
ективность и непредвзятый взгляд на проис-
ходящие в республике события. Спасибо за 
вашу работу!» – сказал Таймураз Русланович. 

МАКСИМАЛЬНО ОТКРЫТО 
И ВЗВЕШЕННО

ПРИЕМ ГРАЖДАН    Жители пришли к Главе РСО–А со своими проблемами

Все вопросы – на постоянном 
контроле. До полного исполнения
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел прием граждан в общественной приемной партии «Единая 
Россия». Поступившие вопросы руководителю региона от жителей Северной Осетии в основном носили 
общественно значимый характер.

И. БЯЗРОВА

Так, жители г. Дигоры обрати-
лись с просьбой о рекультивации 
и расчистке полигона ТКО в насе-
ленном пункте и прилегающей тер-
ритории. Сергей Меняйло заверил 
заявителей, что до конца 2023 года 
работы по рекультивации несанк-
ционированных свалок в границах 
поселения будут выполнены.

Положительное решение по сво-
ему обращению получил и житель 
селения Толдзгун Хаджи-Мурат 
Хамицаев. Как отметил министр 
сельского хозяйства Алан Кус-
раев, в рамках государственной 

программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» на 
2020–2025 годы запланирована 
прокладка водопроводной линии 
в с. Толдзгуне. Специалистами 
разработана смета и имеется по-
ложительное заключение государ-
ственной экспертизы. Таким об-
разом, линия в населенном пункте 
появится до конца 2023 года.

Магамед Тажедут из с. Мал-
гобека Моздокского района обра-
тился в общественную приемную с 
просьбой отремонтировать памят-
ник защитникам Отечества.

По данным руководства Моз-
докского района, монумент будет 

капитально отремонтирован в но-
вом году в рамках федеральной 
целевой программы «Увековече-
ние памяти погибших при защите 
Отечества» на 2019–2024 годы. 
Будет проведен аукцион по опре-
делению подрядной организации, 
а работы запланированы на второй 
квартал 2023 года.

Заведующая детским садом 
№ 19 с. Камбилеевского Нина 
Хаматова попросила Сергея Ме-
няйло оказать содействие в ка-
питальном ремонте дошкольного 
учреждения. Глава республики за-
верил, что объект будет включен 
в программу «Развитие образова-

ния». Он поставил задачу сдать 
объект до 1 сентября 2023 года.

На неудобства, вызванные пло-
хим состоянием автодороги в с. 
Карджине, которая ведет к шко-
ле, пожаловалась педагог Мари-
на Парсиева. По информации 
профильного комитета, объект 
включен в программу «Безопасные 
дороги Российской Федерации». 
Работы здесь запланированы на 
апрель 2023 года. Глава респу-
блики поручил завершить их к 1 
сентября.

Юлию Коноваленко из г. Вла-
дикавказа волновал вопрос о сро-
ках завершения ремонта системы 
отопления в детском саду № 173. 
Работы здесь будут выполнены в 
рамках муниципальной программы 
«Городская инвестиционная про-
грамма на 2023 год» за счет муни-
ципального бюджета. Срок прове-
дения – второй-третий кварталы.

В региональную общественную 
приемную партии «Единая Россия» 
также обратились граждане, на-
ходящиеся в трудном социальном 
положении. Им будет оказана ма-
териальная помощь из резервного 
фонда Правительства Северной 
Осетии.

По итогам приема граждан Сер-
гей Меняйло отметил, что все во-
просы, с которыми к нему обра-
тились, должны находиться на 
постоянном партийном контроле 
до полного исполнения.

МЕРЫ   За 11 месяцев 
Республиканская 
служба занятости  
провела работу с почти 
5 тысячами инвалидов

Динамика видна, 
взаимодействие 
– тесное
Председатель Правительства 
Северной Осетии Борис 
ДЖАНАЕВ провел заседание 
Совета при Главе РСО–А по 
делам инвалидов. 

С. ГРОМОВА

Рассматривались вопросы, касающи-
еся благополучия жителей республики 
и мер, которые принимаются в рамках 
поддержки людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

За 11 месяцев текущего года специали-
сты республиканской службы занятости 
провели работу почти с 5 тысячами ин-
валидов, из которых за услугами по со-
действию в трудоустройстве обратились 
около 650 человек. Такие данные приве-
ла председатель Комитета РСО–А по за-
нятости населения Альбина Плаева. По 
ее словам, алгоритм профессиональной 
реабилитации или абилитации граждан 
инспектором службы занятости носит 
адресный и индивидуальный характер, 
особенно в отношении тех, кто впервые 
ищет работу.

– Для содействия в приобретении пер-
вого практического опыта работы мы 
предлагаем стажировку как на рабочем 
месте по полученной квалификации, так и 
по родственным направлениям подготов-
ки или специальностям. Для инвалидов, 
не имеющих профессионального образо-
вания, проводится ориентация с целью 
выбора будущей профессии, направле-
ния образования или профессионального 
обучения, а также подбора подходящей 
образовательной организации с точки 
зрения доступности инфраструктуры и 
интереса к программам образования, – 
отметила она.

С начала года, как сообщила предста-
витель ведомства, профориентационные 
услуги получили 573 инвалида, в том 
числе молодого возраста (от 18 до 44 
лет) – 230 человек.

– Необходимо вести больше разъясни-
тельной работы, диалога с представите-
лями бизнес-сообщества, которые гото-
вы предлагать вакансии этой категории 
граждан. Мы должны со своей стороны 
использовать все имеющиеся возмож-
ности и рычаги, чтобы помогать людям, 
оказывать им содействие в трудоустрой-
стве, – подчеркнул Борис Джанаев.

Министр образования и науки РСО–А 
Элла Алибекова доложила о прове-
дении региональных чемпионатов по 
профессиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья «Абилимпикс» в 
республике.  По ее словам, в последние 
годы это направление активно развива-
ется в нашем субъекте. Сегодня в чем-
пионате принимают участие не только 
представители среднего профессиональ-
ного образования, но и учащиеся школ ре-
спублики. Вдвое увеличено и количество 
компетенций – до 12. В конкурсе, который 
прошел в этом году, приняли участие 76 
человек. 

– Динамика видна, взаимодействие 
– тесное. Министерство образования 
попрошу держать на контроле вопрос 
увеличения количества компетенций и 
категорий участников ежегодного реги-
онального чемпионата «Абилимпикс». 
Вовлекайте работодателей в процесс ин-
клюзивного профессионального образо-
вания. Необходимо осуществлять также 
контроль за оснащением необходимым 
оборудованием образовательных орга-
низаций, реализующих программы об-
учения детей-инвалидов. Работа в этом 
направлении у нас ведется активно, тем 
не менее еще есть к чему стремиться, – 
сакцентировал внимание Борис Джанаев.

О деятельности Северо-Осетинского 
регионального отделения Общероссий-
ской общественной организации инвали-
дов «Всероссийское общество слепых» 
по решению вопросов комплексной реа-
билитации и социальной интеграции инва-
лидов по зрению рассказал председатель 
Северо-Осетинского регионального от-
деления Батраз Гатциев. В частности, 
он отметил необходимость сохранения и 
увеличения рабочих мест для инвалидов. 
Борис Джанаев дал поручения мини-
стерству промышленности республики и 
комитету по занятости населения оказать 
содействие и проработать этот вопрос.

Кроме того, обсудили создание условий 
доступности городской инфраструктуры 
г. Владикавказа для инвалидов и мало-
мобильных граждан. В этой связи адми-
нистрации местного самоуправления 
города дано поручение предусмотреть в 
муниципальном бюджете дополнитель-
ные средства для приобретения и мон-
тажа подъемных платформ или других 
технических средств, обеспечивающих 
доступность общего имущества в много-
квартирных домах, в которых проживают 
инвалиды. В следующем году в плане ра-
бот по благоустройству парков, скверов и 
набережных необходимо предусмотреть 
весь комплекс мер по созданию усло-
вий для передвижения маломобильных 
граждан. Также нужно рассмотреть воз-
можность создания в г. Владикавказе 
комплексного центра поддержки и досуга 
детей и взрослых с инвалидностью.

НАГРАЖДЕНИЕ   В правительстве 
подвели итоги конкурса среди 
журналистов

ВМЕСТЕ ПРОТИВ 
КОРРУПЦИИ
Республиканский конкурс «СМИ против 
коррупции» проводился с 1 по 20 декабря 
этого года уже в четвертый раз по инициативе 
Управления Главы РСО–А по вопросам 
противодействия коррупции и вызвал большой 
интерес среди представителей средств 
массовой информации.

Зарина КАБИСОВА

В этот раз на суд независимой конкурсной комиссии было пред-
ставлено около 10 публикаций, из которых определили 3 призовых 
места.

Первое заняла корреспондент газеты «Владикавказ» Мадина 
Тезиева. Главный редактор республиканской газеты «Дигора» 
Эльбрус Сакиев удостоился второго, третье место занял корре-
спондент газеты «Слово» Аквсентий Дряев. 

Победители получили памятные призы и грамоты от Администра-
ции Главы и Правительства РСО–А. Награды вручил ее руководи-
тель  Ибрагим Гобеев.

«Хочу поздравить всех участников конкурса с победой. Вы смогли 
передать суть проблемы коррупции, которая все еще актуальна 
в современном обществе, – сказал он. – В следующем году мы 
планируем увеличить количество номинаций, чтобы более широко 
охватить представителей СМИ и заинтересовать их».

Участники конкурса также поделились своими эмоциями и впе-
чатлениями.

Главный редактор газеты «Дигора» выразил слова благодарности 
организаторам данного конкурса.

«Мы, средства массовой информации, конечно, не искореним 
коррупцию, но в наших силах показать обществу всю его негатив-
ную сторону», – сказал Эльбрус Сакиев.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО   После 
реконструкции торжественно открыта 
зона отдыха в Ардоне

Изюминка набережной 
Таргайдона
Ардонцы, бывшие в родном городе в последний 
раз год назад, набережную реки просто не узнают. 
И неудивительно: территория, долгое время 
бывшая заброшенной и неухоженной, совершенно 
преобразилась. И все – благодаря реализации 
проекта «След воды: благоустройство поймы реки 
Таргайдон», которая началась  весной текущего 
года.

Татьяна БАЙБАРОДОВА

Проект стал победителем Всероссийского конкурса лучших про-
ектов создания комфортной городской среды в малых городах и 
исторических поселениях 2021 года в номинации «Малые города с 
населением до 20 тысяч человек». Конкурс проводится ежегодно 
в рамках федерального проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда». Общая 
стоимость проекта – 120 млн рублей, из которых 50 млн – феде-
ральные средства, 70 млн – регионального бюджета.

В церемонии открытия обновленной набережной принял участие 
Председатель Правительства РСО–А Борис Джанаев. В сопрово-
ждении главы Ардонского района Владислава Марзаева, главы 
АМС Владислава Басиева и главы городского поселения Игоря 
Хамицева премьер-министр ознакомился с благоустроенной тер-
риторией.

Теперь это современная зона отдыха, о которой давно мечтали 
горожане. На месте бывшего пустыря – детский и игровой комплек-
сы и спортивная площадка, ландшафтный амфитеатр, фонтан, 
который заработает летом, навес для настольных игр, летняя 
эстрада, площадка для игры в стритбол. Горожане уже успели 
убедиться в удобстве скамеек, прогулочных дорожек с набивным 
покрытием и пешеходных, отделанных тротуарной плиткой, а так-
же широкого тротуара, соединяющего две главные улицы Ардона 
– Пролетарскую и Ленина.  А юные велосипедисты и роллеры по до-
стоинству оценили велодорожки с противоскользящим покрытием.

В центре новой зоны отдыха расположена смотровая площадка, 
к которой ведет широкая и удобная лестница с перилами.  А ее 
изюминкой является  артобъект в виде скифского котла с ба-
рельефными изображениями на тему нартских сказаний работы 
Таймураза Зангиева. Он установлен на возвышенности и виден да-
леко вокруг. На территории высажены саженцы и посеяна газонная 
трава. Весной здесь будет гораздо красивее, чем в зимнее время.

Борис Джанаев остался доволен увиденным.  
– Работа выполнена на «отлично», – сказал он. – Ардонцы сами 

выбрали общественное пространство для благоустройства и, как 
мы сегодня видим, не ошиблись. Новая зона отдыха говорит о том, 
что в республике будет продолжена реализация     федеральных 
проектов нацпроекта «Жилье и городская среда».

    Премьер-министр подчеркнул, что новый объект примыкает 
к спортивному комплексу, недавно сданному в эксплуатацию, 
и теперь местная молодежь имеет возможность не только за-
ниматься спортом, но и проводить свободное время в уютном и 
красивом месте.     

«Могу сказать, что 
парламентарии проявили 

солидарность при принятии 
ключевых законов нашей 
республики. Моя позиция 
такова: необходимо привлекать 
к обсуждению стратегических 
документов экспертное 
сообщество и до принятия 
закона максимально открыто, 
взвешенно обсуждать и 
задавать любые вопросы 
инициаторам этих документов». 



ЮБИЛЕЙ  В главной библиотеке прошло празднование 85-летия Ирины 
ГУРЖИБЕКОВОЙ – члена Союза писателей России и Союза журналистов РФ, 
Народного поэта Северной Осетии

 НА ОДНОМ ДЫХАНИИ
27 декабря в зале Национальной научной библиотеки РСО–А 
прошел творческий вечер «На одном дыхании». Мероприятие 
посетили коллеги и представители творческой интеллигенции 
республики. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Ирине Георгиевне всегда удается достучать-
ся до сердца читателя, задеть тонкие струны 
его души, нести свет и добро в этот мир.  

Она всегда с большой любовью и ува-
жением  относится к своим коллегам. На 
своем юбилейном вечере Ирина Георгиевна 
вспомнила поэта, члена Союза писателей 
СССР Зинаиду Хостикоеву. 31 декабря ей 
бы исполнилось 85 лет.

О разных периодах жизни и творчества 
Ирины Георгиевны рассказали фотографии, 
представленные на видеопрезентации. Ве-
дущей творческого вечера была поэт, пере-
водчик, журналист Наталья Куличенко.

«Ирина Гуржибекова – наша выдающаяся 
современница, талантливейший поэт. В 
своем творчестве она воспевает родную 
Осетию. Ирина – очень яркая, самобытная 

личность. Она внесла большой вклад в 
развитие культуры народа», – подчеркнул 
давний друг Ирины Георгиевны, доктор исто-
рических наук, профессор СОИГСИ Людвиг 
Чибиров. 

«По праву имя ее вписано золотыми бук-
вами в сокровищницу литературы России. 
Она – личность, в которой гармонично со-
единены высочайший профессионализм и 
самые лучшие человеческие качества. Ее 
творчество значимо и многогранно. В нем 
каждый может найти ответы на самые раз-
ные вопросы», – подчеркнула заместитель 
министра культуры РСО–А Залина Кусаева. 

Главный редактор газеты «Растдзинад» 
Борис Хозиев также отметил вклад И. Гур-
жибековой в литературу и культуру Осетии. 
Он выразил пожелание выпустить сборники 
избранных произведений Ирины Георгиевны. 

 Со сцены прозвучали стихотворения, на-
писанные ею в разные годы, в исполнении 
Натальи Куличенко, заслуженной артистки 
РФ Элины Дударенко, заслуженного жур-
налиста РСО–А Ольги Резник, собственного 
корреспондента газеты «Северная Осетия» 
Залины Губуровой и других. Сама виновни-
ца торжества также прочитала несколько 
своих произведений. 

Юбилейный вечер украсило выступление 
творческого объединения «Талата» под 
управлением Розы Танделовой и лауреата 
многих всероссийских бард-фестивалей, в 
том числе и «Цейского вальса», Натальи 
Лагодиной. 

Ирину Гуржибекову поздравили с юбиле-
ем и пожелали ей здоровья на многие лета 
директор Национальной научной библиотеки 
РСО–А Ирина Хайманова, заслуженный 
работник культуры РСО–А Лариса Гетое-
ва, директор ВНЦ РАН  Алексей Чибиров, 
главный редактор республиканской еже-
дневной газеты «Северная Осетия» Марина 
Битарова, члены Союза писателей РСО–А 
Ахсар Аликов и Альбина Зайцева, член 
Российского союза профессиональных 
литераторов Таисия Григорьева, поэт и 
журналист Казбек Мамукаев.
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ВСТРЕЧА  Ректор СОГМА вручил благодарственные письма 
родителям отличившихся студентов

САМЫЕ ПРЕДАННЫЕ ФАНАТЫ
Для каждого из родителей важно, чем занимается 
его ребенок, нашел ли он свой путь в жизни. Все они 
радуются успехам своих детей больше, чем своим 
собственным, разделяют с ними все взлеты и падения, 
находясь рядом. Они – наши самые преданные фанаты.

Зарина КАБИСОВА

180 благодарственных писем 
вручил ректор Северо-Осетинской 
медакадемии Олег Ремизов роди-
телям лучших студентов, которые 
проявили себя в различных сферах: 
в учебе, науке, волонтерской дея-
тельности.

Приглашенными гостями меропри-
ятия стали заместитель министра 
культуры, кандидат филологиче-
ских наук Залина Кусаева, совет-
ник главы республики Маирбек 
Кусаев, председатель Комитета 

по национальной политике и де-
лам молодежи Парламента РСО–А 
Георгий Джиоев ,  заместитель 
председателя Комитета по делам 
молодежи Асланбек Бекоев, пред-
седатель Комитета молодежной 
политики, физической культуры и 
спорта АМС города Владикавказа 
Тимур Кубатаев.

Ректор СОГМА в своем привет-
ственном слове поблагодарил всех 

родителей за достойное воспитание 
своих детей.

«Для нас настоящий праздник 
видеть вас сегодня в этом зале. 
Мы как педагоги, как администра-
ция вуза не перестаем удивляться 
тому, насколько многогранных и 
талантливых детей вы воспитали», 
– сказал он.

Много слов благодарности про-
звучало в этот день для родителей.

Георгий Джиоев поблагодарил 
весь профессорско-преподаватель-

ский состав во главе с ректором 
академии, а также родителей за 
воспитание достойных представите-
лей медицинской профессии. По его 
словам, без той политики, без того 
вектора развития медицины в нашем 
регионе, который они выбрали, этого 
всего бы не было.

Председатель родительского ко-
митета Денис Федорович, полу-
чивший благодарность за мудрость и 

ответственный подход к воспитанию 
дочери, которая является одной 
из лучших студенток, от лица всех 
родителей поблагодарил весь пе-
дагогический состав медицинской 
академии.

«Моя дочь – студентка 4-го курса, 
все это время я наблюдаю за тем, 
с каким трепетом, заботой и внима-
нием вы относитесь к нашим детям. 
Ежедневно они получают колоссаль-
ное количество информации. Все 
вы даете им возможность не просто 
понять, но и полюбить медицину. 
Делаете своих студентов более гу-
манными, милосердными. Ведь без 
этих высоконравственных качеств 
профессии врача не будет полно-
ценного специалиста», – сказал он.

Считается, что лучший подарок 
– это книга. В рамках мероприятия 
состоялась презентация книги «День 

за днем становимся моложе» немец-
ких авторов Марион Кихле и Джули 
Горков под редакцией СОГМА. Это 
научно-популярная книга, предна-
значенная для пропагандирования 
здорового образа жизни. Она была 
издана благодаря заместителю ми-
нистра культуры РСО–А, кандидату 
филологических наук Залине Куса-
евой. А все заботы о переводе, из-
дании ректор академии взял на себя.

О ДУХОВНОМ  Задача нового движения – сохранение в людях доброты, чистоты 
и святости

ЕДИНЫМ ФРОНТОМ… КУЛЬТУРНЫМ!
Недавно в Госдуме страны прошло учредительное 
собрание нового общественного движения 
«Культурный фронт России». В его образовании 
участвовали руководители общественных 
организаций, видные деятели культуры и 
религиозные лидеры. О том, что объединило 
представителей столь разнородных на первый 
взгляд сфер, «СО» рассказал активный участник 
события, муфтий Северной Осетии Хаджимурат 
ГАЦАЛОВ.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Хаджимурат Харумович, 
кто выступил организатором 
«Культурного фронта»?

– Это широкая коалиция еди-
номышленников, болеющих за 
свой народ и свою страну. Таких 
россиян – миллионы, но ведут их 
духовные лидеры, а «духовность» 
– понятие очень широкое. Оно 
включает знание и следование 
земным и данным свыше законам 
доброты и мудрости. И поэтому 
духовность и культура – не просто 
синонимы, они не существуют друг 
без друга!

Вот  почему  «Культурный 
фронт» создали руководители 
общественных объединений, де-
ятели культуры и представители 
традиционных религий страны. 
Участие в учредительном съезде 
движения, прошедшем в стенах 
Госдумы, приняли видные полити-
ки – заместитель ее председателя 
и один из руководителей партии 
«Единая Россия» Петр Толстой, 
лидеры других партий Геннадий 
Зюганов и Сергей Миронов.

Главным организатором и ру-
ководителем движения является 
народный артист СССР, депутат 
ГД, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Государствен-
ной думы Федерального собрания 
Российской Федерации по вопро-
сам депутатской этики, защитник 
православных ценностей Нико-
лай Бурляев. В руководящий 
орган движения – штаб – избра-
ны Валерий Гергиев, Андрон 
Кончаловский, Юрий Башмет, 
Николай Иванов и еще многие 
другие известные общественные 
деятели – руководители творче-
ских союзов. Меня также удо-
стоили чести быть членом штаба 
движения.

– Так что же представляет 
собой очередной «фронт» и про-
тив кого он будет «сражаться»?

– «Культурный фронт» – это 
метафора. «Фронт» – понятие 
не только военных, оно также 
означает и лицевую часть того, 
к чему мы стоим «лицом к лицу» 
и смотрим «глаза в глаза». По-
нятие «культурный» обозначает 
«поле битвы», где разворачива-
ется сражение, сферу жизни, где 
формируются сознание и душа 
человека, народа, нации, а именно 
нашей – российской.

Воевать можно и нужно не 
только против кого-то и чего-то, 
но и за какие-то идеалы. Для нас, 
россиян, общим высшим идеалом 
является наша Родина, а Роди-
на – это все мы, традиционный 
образ жизни, наши свобода и 
права. Так вот новый «фронт», 
культурный, как раз и будет «во-

евать» за сохранение в нас до-
броты, чистоты и даже святости.

– Почему именно теперь?
– Вопрос не совсем верный. 

Мать, отец, семья с первого дня 
рождения своих детей, внуков и 
до своей смерти учат их доброте, 
любви и вниманию к людям.

Воспитатели в детских садах, 
учителя в школах, преподаватели 
в вузах, наставники на производ-
стве… тоже ежедневно борются 
за то, чтобы сделать наших детей 
умнее, добрее, сформировать у 
них твердую гражданскую по-
зицию.

Книги, спектакли, фильмы про-
должают это дело своими, ху-
дожественными, средствами на 
протяжении всей жизни человека.

Закрепляют и оттачивают граж-
данскую позицию – политические 
учения и партии, государство.

Мы, хранители ислама, право-
славия и других традиционных 
религий, ведем борьбу за души 
своих прихожан, своей паствы 
ежедневно и ежечасно весь срок 
своей духовной миссии…

Как видите, понятие «культура» 
вбирает в себя все, что делает 
человека человеком, а работа 
над его совершенствованием не 
прекращается никогда. И все же 

сегодня действительно особенное 
время, которое поставило для нас 
вопрос ребром – жестко и одно-
значно: «Теперь или никогда!» 

В нынешней мировой обстанов-
ке речь идет, к сожалению, уже 
не о метафорической, а о вполне 
реальной борьбе добра и зла. Се-
годня мы стоим перед лицом огром-
ной угрозы нашему государству и 
даже не военной или экономиче-
ской – здесь у нас сил достаточно! 
Главная угроза – это разрушение 
нашего общества изнутри, разру-
шение тех жизненных ценностей, 
на которых оно держится.

Культура стала огромной аре-
ной очень жесткой борьбы за умы 
россиян, за саму суть наших духов-
ных, культурных ценностей. Вот 
почему мы все должны бороться 
и защищать их! Сегодня вопрос о 

духовной и гражданской позиции 
каждого – это вопрос выживания 
его самого, нас всех и нашего го-
сударства как такового.

– Вы говорите о духовности 
и культуре очень общими, вы-
сокими словами. А как об этом 
говорили участники съезда?

– Десятки выступивших поли-
тиков, ученых, писателей, худож-
ников, журналистов, артистов и 
религиозных деятелей, включая 
меня, приводили конкретные фак-
ты разрушения нашей великой 
культуры.

Уродливыми и деструктивными 
являются и всевозможные асо-
циальные, аморальные течения 
и явления – разрушение семьи, 
сатанинские культы и верова-
ния, «поп-культура», которые уже 
давно проникли к нам с Запада и 
пустили глубокие корни.

Теперь нам предстоит сохра-
нять и приумножать свою соб-
ственную культуру и выкорчевы-
вать из сознания россиян ядови-
тые сорняки западной «цивили-
зации».

– Какие формы и методы 
предлагали участники съезда?

– Прежде всего необходимо 
вернуть общественный контроль 
за содержанием средств массо-
вой информации, исключив из 
него пропаганду насилия, без-
нравственность, бездуховность... 
да и просто безвкусицу! Необхо-
димо поддерживать создание 
отечественных высокохудоже-
ственных произведений всех 
видов искусства, укреплять наши 
духовные ценности, данные нам 
самим единым Богом.

Решить такие масштабные 
задачи можно только всем ми-
ром. Не случайно во Владимире, 
Санкт-Петербурге, Тамбове уже 
созданы региональные отделе-
ния «Культурного фронта Рос-
сии». Думаю, мы не должны жить 

в ожидании. Я абсолютно уверен 
в необходимости создания его 
отделения и в нашей республике, 
имеющей богатейшие культур-
ные традиции и современность. 

Среди них, кстати – две важ-
нейшие: межнациональное и 
межрелигиозное согласие. Наша 
республика должна стать для 
многонациональной и мульти-
религиозной страны образцом 
гармоничных отношений между 
народами и конфессиями. 

Сегодня плечом к плечу унич-
тожают неофашизм и защищают 
жизни россиян на новых терри-
ториях представители всех наро-
дов и религий страны. Нет такого 
святого писания, в котором не го-
ворилось бы о помощи ближнему, 
о долге по защите своего дома. В 
Коране говорится: «Если кто по-
сягнул на вас, то и вы посягните 
на него…» (сура 2, аят 194).

С 2014 г. преступный киев-
ский режим ежедневно зверски 
убивает, пытает и третирует в 
Донбассе, Одессе, Харькове, 
Киеве.., то есть по всей Украине, 
всех, кто хоть как-то проявляет 
свое русское происхождение. 
Все наши надежды на защиту 
прав человека, русскоязычных 
на Украине Минскими соглаше-
ниями и остальным бесполезным 
международным «правом» ока-
зались жестокой иллюзией! 

«Цивилизованный» Запад и 
«европейская» Украина просто 
не оставили нам, России, другой 
возможности защитить своих 
соотечественников и просто лю-
дей, как силой оружия. Должны 
ли мы были и дальше безучастно 
взирать на творившийся в Дон-
бассе фашистский ад? Остались 
бы после этого людьми?..

Вот почему сразу после начала 
спецоперации, в марте, во Влади-
кавказе муфтии всех регионов 
страны приняли обращение к 
мусульманам России о правед-
ности участия в ней. И сегодня 
православные и исламские свя-
щенники вместе напутствуют и 
благословляют отряды добро-
вольцев и мобилизованных из 
Осетии.

Мы все понимаем: линии и во-
енного, и культурного фронтов 
пролегают через душу и судь-
бу каждого из нас. Мы все – на 
фронте, только одни – с автома-
том, другие – с пером, кистью, 
камерой, Библией или Кораном 
в руках!

ПОЛИТИКА  Азамат ГАГЛОЕВ стал единственным представителем 
республики в подготовке к Госсовету РФ

СЕВЕРООСЕТИНСКИЕ ПРОЕКТЫ – ОБРАЗЦОВЫЕ
В Москве прошел семинар-совещание по подготовке 
к Государственному Совету РФ «О реализации 
молодежной политики в современных условиях». 

Карина ГАБАРАЕВА

В обсуждении приняли участие не 
только члены Государственного Со-
вета РФ – главы субъектов, предста-
вители администрации президента, 
члены правительства, но и эксперты. 
Среди них были руководители неком-
мерческих, научных и образователь-
ных организаций, главы крупнейших 
российских компаний. Единственным 
участником от Северной Осетии стал 
представитель Фонда содействия 
инновациям, руководитель учебного 
центра «Стартап» Азамат Гаглоев: «В 
рамках обсуждений регионального 
опыта я предоставил результаты 
реализации двух флагманских про-
ектов «Стартапа»: конкурса профес-
сионального мастерства молодых 
педагогов «Класс» и программы по 
вовлечению молодежи в предпри-
нимательскую деятельность Alania 
business accelerator. Оба проекта по-
лучили высокую оценку на федераль-
ном уровне и были рекомендованы к 

масштабированию в других регионах 
страны», – отметил Азамат.

Более 50 губернаторов, 7 феде-
ральных министров, 2 вице-премьера 
Правительства РФ, а также руко-
водство Администрации Президента 
России. Обсудили актуальные во-
просы молодежной политики: это 
совершенствование инфраструктуры 
для молодежи в субъектах и созда-
ние молодежных пространств для 
самореализации, подготовка про-
фессиональных кадров для работы 
с молодежью, дальнейшее развитие 
социальных лифтов для нее, патрио-
тическое воспитание в современных 
условиях и содействие гражданской 
активности молодежи и волонтер-
ства. 

Предметом обсуждения стали 
также такие важные для сегодняш-
него дня темы, как работа с участ-
никами воспитательного процесса 
– с родителями, родственниками, 

педагогами и преподавателями, 
трудоустройство, профилактика 
негативных и деструктивных про-
явлений в молодежной среде. От 
участников дискуссии прозвучало 
много предложений по выстраива-
нию эффективных каналов комму-
никации с молодежью. По итогам 
обсуждений выработаны предложе-
ния, которые будут представлены 
на расширенном заседании Госсо-
вета уже в новом году.

ЭКОЛОГИЯ  Ученые завершили работу над Красной книгой РСО–А

СБЕРЕЧЬ ПРИРОДУ ОСЕТИИ 
Ректор СОГУ Алан ОГОЕВ встретился с редакционной группой составителей 
Красной книги РСО–А. В разговоре принял участие директор Северо-Осетинского 
государственного заповедника Олег ДЗАЛАЕВ. 

Екатерина ТОЛАСОВА

Для работы над изданием по заказу Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии 
РСО–А университет привлек 35 исследова-
телей и специалистов, которые занимались 
изучением редких и исчезающих растений и 
животных на территории Северной Осетии. 
Также в исследовании принимали участие 
специалисты из Северо-Осетинского госу-
дарственного природного заповедника и 
Национального парка «Алания». 

«Северная Осетия – один из уникальных 
уголков России. Однако есть много факто-
ров, которые отрицательно сказываются на 
состоянии окружающей среды, экосистемы 
региона. И наш долг – сберечь, восстано-
вить природу Осетии. Поэтому для нас было 
особенно важно довести это исследование 
до логического финала и издать документ, обобщающий 
материалы о современном состоянии редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения видов растений и живот-
ных», – отметил Алан Огоев, председатель редакционной 
коллегии Красной книги. 

Он пояснил, что в ее новое издание вклю-
чены 490 живых организмов, нуждающихся 
в защите. На основании данных, приведен-
ных в ней, проводится разработка научных 
и практических мер, направленных на их 
охрану, воспроизводство и рациональное 
использование. 

По словам ректора, сигнальный экземпляр 
издания уже получен. Оформить многолет-
ний труд в красочный том удалось издатель-
ской мастерской «Перо и кисть» (издатель 
– Анжела Дженикаева). Презентация книги, 
которую СОГУ проведет совместно с мини-
стерством природных ресурсов и экологии 
республики, намечена на начало 2023 года. 

Напомним, первая Красная книга респу-
блики неофициально была издана в 1981 

году учеными университета Верой Корнаевой, Анатоли-
ем Будуном и другими после тщательного учета редких 
видов флоры и фауны на территории РСО–А. Следующее 
и единственное официальное издание Красной книги 
РСО–А вышло в 1999 году. С тех пор оно не обновлялось.

«Самым страшным и губительным 
для человечества в целом является 

возрождение фашизма, которое мы 
видим уже не только на Украине, но и во 
всей Европе! Мы не можем допустить 
его проникновения в нашу страну, в 
умы подрастающего поколения, как это 
случилось на некогда братской Украине.
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НАША ИСТОРИЯ  К 100-летию образования Союза Советских Социалистических Республик

Образование и распад СССР
Образование СССР и его распад занимают особое 
место в истории нашего государства. Эти процессы 
по-своему символизируют великую и трагическую 
судьбу СССР. Они актуализируются с событиями, 
происходящими в бывших советских республиках, 
в частности, в Грузии и, особенно, на Украине, 
политическая элита которой ведет агрессивную 
националистическую военную политику в отношении 
как многих своих граждан, так и Российской 
Федерации. В то же время после установления 
советской власти именно она готова была стать 
составной частью РСФСР.

Александр ЦАЛИЕВ,
зав. кафедрой публичного права 
и органов власти СКГМИ (ГТУ), 
доктор юридических наук, 
профессор,
заслуженный юрист РФ.

Нынешняя украинская власть 
знает, что именно ее лидеры в конце 
1921 г. стали инициаторами подго-
товки документов об образовании 
СССР. Украина, как и Грузия, также 
в последующие годы СССР лучше 
других республик финансирова-
лись из общего союзного бюджета. 
Так, даже в постсоветский период, 
когда грузинская власть заняла 
резко отрицательное отношение к 
России, как сообщается в печати, 
Грузия ежегодно «выкачивала» из 
нее, широко используя теневую эко-
номику, 1,2–1,5 млрд долларов, в 4 
раза больше, чем ей предоставляли 
все западные государства вместе с 
Турцией. 

Указанные факты необходимо 
знать и осмыслить, в том числе, 
исторический опыт совместного 
проживания советских республик 
с тем, чтобы на цивилизованной 
основе строить дружественные и 
добрососедские отношения между 
ними. Последнее обстоятельство 
приобретает особую актуальность 
в связи с роспуском СССР в 1991 
г. По данному поводу правильно и 
образно сказал Президент России 
В.В. Путин: «Кто думает восстано-
вить СССР в прежнем виде, у того 
нет головы, но кто не жалеет о его 
распаде, у того нет сердца». Может 
быть, на таком глубоком понимании 
строится и мотивируется сегодняш-
няя политическая линия и внешняя 
политика нашего государства? На 
мой взгляд, многие в народе это по-
нимают на уровне здравого смысла, 
о чем свидетельствует практически 
всеобщая поддержка вынужденной 
военной спецоперации на Украине, 

призванной защитить интересы 
Российской Федерации, в плане за-
щиты своих соотечественников, что 
напрочь игнорируется украинской 
властью.

После установления советской 
власти на территории бывшей Рос-
сийской империи, имея общие куль-
турно-исторические корни, были 
образованы советские республики, 
которые сотрудничали с РСФСР, 
особенно по военным и социально-
экономическим вопросам. Так, в 
1920 годы они заключали с РСФСР 
многочисленные договоры и согла-
шения, что подтверждается раз-
личными документами. Например, 
в декабре 1920 г. был заключен 
Союзный договор между РСФСР 
и Украиной, в январе 1921г. ана-
логичный договор был заключен 
между РСФСР и БССР, а также с 
другими советскими республиками. 
В 1921-1922 гг. ликвидировались та-
моженные границы между будущими 
союзными республиками, на этих 
территориях действовало единое 
налоговое законодательство, еди-
ное гражданство. Законы и поста-
новления РСФСР действовали на 
территории других республик, они 
заимствовали опыт государственно-
правового строительства РСФСР. 

О сотрудничестве и взаимоот-
ношениях республик есть и другие 
примеры. Так, один из делегатов 
состоявшегося в мае 1922 г. II Все-
азербайджанского съезда Советов 
рабочих, крестьянских, красноар-
мейский и матросских депутатов 
в своем выступлении отметил, что 
«нефть составляет не только соб-
ственность одной азербайджанской 
республики, но и всей федерации, 
всех советских республик».

Наряду с указанными процес-
сами с началом НЭП усиливались 
и центробежные тенденции, ини-
циируемые политической элитой 
некоторых республик. Так, в марте 
1922 г. СНК Грузии издал директиву, 
согласно которой «границы Грузии 
должны были закрыться, а рабочие, 
состоявшие членами профсоюза 
менее 6 месяцев, выселялись за 
пределы республики. Женщины, вы-
шедшие замуж за представителей 
других национальностей, лишались 
грузинского гражданства». Это на-
поминает мне лозунг З. Гамсахур-

дия 90-х гг.: «Грузия – для грузин!» 
Между тем, политическая элита 
Грузии забыла, что, спасаясь от ту-
рецкого нашествия еще в середине 
ХVIII века, Грузия просила помощи у 
России и в дальнейшем добровольно 
присоединилась к ней.

Указанные и другие аналогичные 
примеры расшатывали политиче-
скую ситуацию в России. В связи 
с этим 22 сентября 1922 г. в одном 
из писем Сталин, будучи наркомом 
по делам национальностей, писал 
председателю Совнаркома Ленину: 
«Мы пришли к такому положению, 
когда существующий порядок отно-
шений между центром и окраинами, 

т.е. отсутствие всякого порядка и 
полный хаос, становятся нестер-
пимыми, создают конфликты, оби-
ды и раздражение, превращают в 
фикцию т.н. единое федеративное 
народное хозяйство, тормозят и 
парализуют всякую хозяйственную 
деятельность в общероссийском 
масштабе».

После этого письма Ленин по-
ручил Сталину начать работу по 
вопросам организации Союзного 
договора. Возглавляемый им Нар-
комат по делам национальностей 
стал центром обсуждения будущего 
Союза. Вскоре по данному вопросу 
сформировались несколько подхо-
дов. Среди них следует выделить 
два основных. Проект Сталина, 
который предполагал создание еди-
ного федеративного государства на 
основе автономизации советских 
республик в рамках РСФСР. Данный 
проект, на мой взгляд, в стратегиче-
ском отношении оказался наиболее 
правильным, о чем свидетельству-
ют события по демонтажу СССР 
и связанные с ним последствия в 
виде межнациональных конфликтов 
между разными республиками. Не-
случайно предложение Сталина по 
данному вопросу было весьма по-
пулярным на первоначальном этапе 
процесса объединения советских 
республик. Они проголосовали за 
него, за исключением Грузии, кото-
рая воздержалась, поскольку руко-
водители ее компартии выступили 
против автономизации республик. 
Ленин поддержал их и вскоре пред-
ложил свой проект договора союз-
ных республик, предусматриваю-
щий создание союзного государства 

на основе вхождения в него равно-
правных, независимых советских 
республик с правом свободного вы-
хода. Такой проект Договора вызы-
вает большое удивление, поскольку 
Ленин также вначале выступал за 
автономизации республик и по это-
му поводу писал: «Мы, в принципе, 
против федерации – она ослабляет 
экономическую связь, она негодный 
тип государства. Хочется отделить-
ся? Проваливай к дьяволу, если ты 
можешь порвать экономическую 
связь... Автономии есть наш план 
устройства демократического го-
сударства». Поэтому трудно понять 
и принять такую метаморфозу во 
взглядах Ленина по вопросу госу-
дарственного устройства. Более 
того, он со временем стал сторон-
ником большей децентрализации 
союзного государства и полагал, что 
«дробление наркоматов и несогла-
сованность между их работой в от-
ношении Москвы и других центров 
может быть парализована доста-

точно партийным авторитетом…». 
Ленин считал, что партийного руко-
водства будет вполне достаточно, 
чтобы управлять республиками. 
Неслучайно инициаторы развала 
СССР с подачи американских и 
западных специалистов начали с 
умаления роли компартии, а затем 
вовсе ее упразднения на консти-
туционном уровне. Крах СССР был 
предрешен начавшимся крахом 
КПСС. Выход из КПСС республи-
канских партийных организаций в 
условиях сложившегося за десяти-
летия партийно-государственного 
единства означал, что не за горами 
и выход республик из состава СССР. 
Предвидя такое развитие событий, 
Сталин предупреждал: «Помните, 
сильная Россия миру не нужна, ни-
кто нам не поможет, рассчитывать 
следует на свои силы. Я сделал 
все, что мог, надеюсь, вы сделаете 
больше и лучше. Будьте достойны 
памяти наших великих предков».

На мой взгляд, чтобы создать и 
сохранить единое сильное государ-
ство, необходимо было объединить 
советские республики, как пред-
лагал Сталин, на правах автономии 
в составе РСФСР. Тем более, они 
сами проявляли готовность к такому 
решению вопроса. Так, Украинская 

республика еще «в декабре 1917 г. 
объявила себя независимой, но, в 
то же время состоящей с Россией в 
федеративных отношениях. Причем 
назвала себя федеративной частью 
России». В дальнейшем инициато-
ром централизации взаимоотно-
шений с Россией выступала также 
Украина. Но в книге «История госу-
дарства и права Украинской ССР» 
события изображаются так, как буд-
то инициатором их была РКПб, а не 
украинский ЦК. В действительности 
же дело обстоит иначе – инициатива 
исходила не из Москвы, а из Харько-
ва – тогдашней столицы Украины.

Указанные процессы централи-
зации республик недостаточно учи-
тывались в ленинском проекте об-
разования СССР, где предусматри-
валось право свободного выхода из 
союзного государства. Некоторые 
авторы это правильно называют 
предпосылкой демонтажа СССР, а 
в первые годы подогревал сепара-
тистские националистические на-
строения среди политической элиты 
некоторых республик. Это хорошо 
понимал Сталин, поэтому никогда 
не упускал случая напомнить, что 
его оценка национальных движений 
зависит от политических факторов. 
Так, в своей лекции по национально-
му вопросу, прочитанной в Сверд-
ловском университете в 1924 г. за-
являл, что любое движение, име-
ющее своей целью национальную 
самостоятельность и утверждение 
приоритета национальных особен-
ностей будет направлено против 
единства государства и, соответ-
ственно, становится «буржуазным» 
и «реакционным», вне зависимости 

от классовой принадлежности его 
участников. В 1926 г. Сталин упре-
кал украинского наркома образо-
вания Шумского в том, что прово-
димая им политика преобразуется 
в процесс отчуждения украинской 
культуры и общества от общесо-
ветских, принимая форму борьбы с 
Москвой, с русскими как таковыми, 
с русской культурой.

Пророческие слова Сталина, к 
большому сожалению, сбылись. В то 
же время будучи в составе РСФСР 
можно было бы избежать многих 
межнациональных конфликтов, да 
и возможности такого государства, 
его авторитет, были бы неизмеримо 
больше. 

С учетом сказанного, логику пред-
ложения Сталина о едином госу-
дарстве – РСФСР можно понять и 
поддержать, к тому же, если респу-
блики, кто-то в большей, а кто-то в 
меньшей степени и на определен-
ных условиях (Украина, Грузия) 

готовы были состояться в составе 
РСФСР, то зачем было отталкивать, 
тем более, если их, по большому 
счету, содержишь, охраняешь их 
безопасность, представляешь их 
интересы за рубежом, в различных 
международных организациях. Так, 
в начале 1922 г. на конференции 
в Генуе союзные республики по 
своей инициативе подписали про-
токол о передаче Правительству 
РСФСР полномочий «представлять 
и защищать на этой конференции 
их интересы». Верховный совет 
Лиги Наций признал эти республики 
в составе РСФСР, и тем самым по 
существу состоялось международ-
ное признание нового российского 
государства. Таким образом, соз-
далась благоприятная внутренняя 
и внешняя обстановка для создания 
единого государства, а не союзного 
государства, тем более с правом 
свободного выхода из него. 

Не в пример этому США, чтобы 
создать единое государство, с це-
лью более эффективного решения 
своих политических и экономиче-
ских задач не стали устраивать 
либерально-демократические игры, 
а развязали 4-летнюю кровавую 
гражданскую войну между севе-
ром и югом Америки, и военными 

силами принудили к капитуляции 
остальные части Конфедерации 
для создания единого государства 
– США. А теперь поучают Россию, 
какую государственную политику 
следует ей вести в отношении своих 
исконно русских территорий, на-
селение которых на референдуме 
высказалось за возвращение на 
свою Родину. Это типичный пример 
англо-саксонской наглости и цинич-
ности, вперемежку с высокомерным 
и поучительным поведением. С уче-
том такой характеристики они и есть 
«исключительная нация», как сами 
себя именуют.

Для нас поучительно и то, как 
назвали объединенные штаты – Со-
единенные, а не союз штатов. Союз 
означает – связь двух или несколь-
ких лиц, групп, обществ, классов, и 
он допускает разрыв, распад такого 
единения в зависимости от кон-
кретной исторической ситуации. В 
то же время соединение, от слова 
– соединить, означает одно целое, 
составленное из различных частей.

На наш взгляд, республики, же-
лающие создать одно государство, 
следовало назвать не союз, а со-
единенные советские социалисти-
ческие республики. В этом случае 
не было бы юридических оснований 
для распада СССР в 1991 году. Это 
событие президент В.В. Путин в 
2005 году, обращаясь к Федераль-
ному собранию, назвал крупнейшей 
геополитической катастрофой XX 
века, которую устроили три руково-
дителя республик – Ельцин, Крав-
чук и Шушкевич. Можно уверенно 
сказать, что из-за необдуманной, 
безвольной и властолюбивой госу-
дарственной политики Горбачева 
и разрушительной деятельности 
Ельцина, предавших интересы сво-
ей партии и народа, СССР, обра-
зованный 30 декабря 1922 г. на 
первом съезде его депутатов, начал 
разрушаться. Свою лепту в данный 
процесс внесли также депутаты 
Верховного Совета РСФСР, ко-
торые на своем I съезде 12 июня 
1990 г. приняли Декларацию «О 
государственном суверенитете 
РСФСР», т.е. о независимости Рос-
сии. Невольно возникает вопрос 
– от кого Россия хотела получить 
независимость: от Киргизии или 
Туркмении? Смешно, поскольку, 
говоря о России, все подразумевали 
СССР и наоборот. В то же время, 
приняв такой документ, депутаты 
способствовали не только распаду 
СССР. На этом фоне некоторые, 
наиболее продвинутые республики 
РСФСР, начали ставить вопрос чуть 
ли не о конфедеративном устрой-
стве государства, что наиболее 
очевидно было во время работы над 
проектом Федеративного Договора 

1992 г., о чем свидетельствую как 
представитель Северной Осетии, 
участвовавший в его разработке и 
подписании его проекта. 

Что же касается Чеченской Ре-
спублики, то ее власть ставила 
вопрос о выходе из состава Рос-
сийской Федерации, и это стало 
причиной военного конфликта того 
периода, поддерживаемого США и 
западными союзниками, а также 
нашей «пятой колонны» предате-
лей, предполагающих отделить 
Северный Кавказ от России. Они 
предпринимают и ныне разные уси-
лия для дальнейшего расчленения 
Российской Федерации, поэтому 
необходимо переосмыслить как со-
ветский, так и постсоветский опыт 
государственного строительства 
и извлечь из него поучительные 
уроки. Некоторые из них я отмечал 
еще в 2013 г. в своем выступлении 
перед Президентом В.В. Путиным 
на 15-летнем юбилее Конституции 
РФ. Тогда же я предлагал ввести 
ответственность за действия, на-
правленные на нарушение террито-
риальной целостности РФ, и такую 
норму, наконец-то, предусмотрели 
в 2020 году.

Крайне негативно, бессмысленно 
и бесперспективно отрицать оче-
видные достижения, успехи СССР 
за почти 70 лет строительства со-
циалистического строя. Отмечу 
лишь некоторые. Во-первых, опре-
деление основных идеологических 
ориентиров того общественного 
строя, который строил советский 
народ, поскольку без целеполага-
ния не может быть прогрессивного 
развития общества. Во-вторых, 
формирование суверенной патрио-
тической государственной идеоло-
гии, позволившей воспитать поко-
ление победителей как в военное, 
так и в мирное время, определить 
отношение к Родине, смысл жизни 
и твердую уверенность советского 
человека в счастливом завтрашнем 
дне. Неслучайно английский драма-
тург, лауреат Нобелевской премии 
Бернард Шоу, посетив Россию в 
1931 г., писал: «Я уезжаю из госу-
дарства надежды и возвращаюсь в 
наши западные страны – страны от-
чаяния... Для меня, старого челове-
ка, составляет глубокое утешение, 
сходя в могилу, знать, что мировая 
цивилизация будет спасена… из 
современного кризиса и от полной 
анархии и гибели». В этом можно 
убедиться на фоне деградации че-
ловеческих отношений, особенно 
новых, семейно-половых: однопо-
лых браков, гендерного образо-
вания для детей, трансгендерных 
парадов и отношений и других форм 
извращений, проповедуемых в США 
и европейских странах, навязыва-
емых ими новых форм ценностей. 
Как результат – значительная часть 
людей потеряли свой пол, который 
даровали им Господь и природа, 
и начали нарушать естественные 
законы жизни, что ведет к разло-
жению человечества и его бытия.

В настоящее время,  на мой 
взгляд, происходит отчуждение 
гражданина от государственной 
власти, бюрократический способ 
руководства достигает своего апо-
гея, а общество, вместо сплочения, 
атомизируется, т.е. расщепляется. 
Именно поэтому все чаще разда-
ются призывы власти к сплочению, 
объединению для решения задач, 
которые стоят перед нашей стра-
ной. Недавно президент В.В. Путин 
правильно отметил: «Залог нашей 
победы – единство наших народов». 
Но для этого, с учетом изложен-
ного, необходимо начать консер-
вативную модернизацию нашего 
общества и государства, в смысле 
государственно-территориального 
и социального устройства. Если 
говорить о последнем, то в насто-
ящее время иллюзии относительно 
коммунистического строя остались 
в прошлом, а капиталистический 
строй с его хищническими инстин-
ктами, ориентированными исключи-
тельно на прибыль, без каких-либо 
духовных, морально-нравственных 
принципов, никогда не осядет в 
общественном сознании российско-
го народа, который сформировался 
на иных социальных и исторических 
традициях и принципах. Среди ос-
новных из них можно выделить 
коллективизм, сопереживание и 
бескорыстную помощь человеку, 
попавшему в беду, патриотизм, пре-
обладание духовных ценностей над 
материальными.

С учетом сказанного, а также 
основной конституционной харак-
теристики Российской Федерации 
как демократического государства 
и социального, политика которого 
направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь 
и свободное развитие человека 
(ст. 1, 7 Конституции РФ), новый 
общественный строй, на мой взгляд, 
следует именовать – социально-де-
мократическим строем, где можно 
было бы объединить преимущества 
социалистического и капиталисти-
ческого строя, использовать лучшие 
мировые практики. В таком обще-
ственном строе в качестве цели 
и идеала ставится задача макси-
мального обеспечения социальных 
потребностей людей, законности, 
социальной справедливости.

В. ПУТИН: 

«Кто думает 
восстановить 

СССР в прежнем 
виде, у того нет 
головы, но кто не 
жалеет о его распаде, 
у того нет сердца»

В. ПУТИН: 

«Залог нашей 
победы – единство 

наших народов»

И. СТАЛИН: 

«Помните, сильная Россия миру не нужна, 
никто нам не поможет, рассчитывать следует 

на свои силы. Я сделал все, что мог, надеюсь, 
вы сделаете больше и лучше. Будьте достойны 
памяти наших великих предков»

ПРИЗНАНИЕ  Коллектив школы № 27
получил письмо из Пограничного 
управления ФСБ РФ по Ростовской 
области

БЛАГОДАРИМ
ЗА ВЫПУСКНИКА
Осетия гордится своими героями и настоящими 
патриотами. Выходцы из республики достойно 
проявляют себя не только в рядах Российской 
армии, но и во многих других ведомствах 
силовых структур. Одним из них является 
Амурхан КАНТЕМИРОВ. 

Зарина КАБИСОВА

Так, совсем недавно коллек-
тиву МБОУ СОШ № 27, кото-
рую окончил Амурхан, пришло 
благодарственное письмо от 
начальника КПП «Гуково-авто-
дорожный» Пограничного управ-
ления ФСБ России по Ростов-
ской области подполковника
М. А. Пономаренко. Вот, что в 
нем говорится:

 «Выражаем благодарность 
и глубокую признательность за 
образцовое воспитание вашего 
выпускника Кантемирова Амур-
хана Феликсовича, развитие в 
нем чувства ответственности за 
порученное дело, любви к Отечеству, преданности своему народу.

Ваш выпускник зарекомендовал себя как ответственный, ис-
полнительный сотрудник, осознающий свою роль в обеспечении 
безопасности государства в целом. Результатом служебной 
деятельности Амурхана Феликсовича послужили неоднократные 
выявления нарушителей режима Государственной границы, вы-
сокие показатели в служебной деятельности.

Своими действиями ваш выпускник внес весомый вклад в об-
щее дело обеспечения национальной безопасности государства».

НАРОДНЫЙ ФРОНТ Новогодний 
гуманитарный груз прибыл
из Северной Осетии в Запорожье
и Донецкую область

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
В преддверии Нового года представители 
регионального отделения Народного фронта в 
Северной Осетии в очередной раз побывали с 
гуманитарной миссией в Донбассе
и Запорожской области. 

Оксана БАДТИЕВА,
координатор по работе со СМИ РИК ОНФ в РСО–А. 

 «Фронтовики» отвезли по-
мощь от движения президента 
и собранную совместно с ад-
министрацией региона и жи-
телями республики в рамках 
регионального сбора проекта 
«Народный фронт. Всё для по-
беды!».

В Запорожской области гу-
манитарный груз от Народного 
фронта и руководства Северной 
Осетии при участии депутата 
республиканского парламента 
Андрея Попова передали бой-
цам батальона «Шторм – Осе-
тия», а также подразделениям 
19-й мотострелковой дивизии 
58-й армии. 

«Привезли нашим ребятам 
«УАЗ Патриот», квадрокопте-
ры, тепловизор, противодро-
новое устройство, коллиматор-
ные прицелы, средства связи, 
санитарные сумки, походную 
баню, запчасти на военную 
технику, плащ-палатки, бен-
зопилы, осетинские пироги и 
письма от воспитанников Севе-
ро-Кавказского суворовского 
военного училища», – расска-
зал сопредседатель региональ-
ного штаба Народного фронта 
в Северной Осетии Руслан 
Цагараев.

Добровольцы из Северной 
Осетии в Донецком корпусе 
Народной милиции получили 
утепленные резиновые сапоги, 
военную амуницию, теплые 
вещи, рации и медикаменты. 

Поддержку оказали жители 
поселка Мизур Алагирского 
района, Владикавказский про-
фильный техникум, Алагир-
ский завод сопротивлений, 
Ассоциация строителей респу-
блики, компании «Алания про-
дукт» и «Наши», спортсмены 
Академии футбола «Алания», 
детский сад № 15 селения Ок-
тябрьского Пригородного рай-
она, жители республики.

«Огромное спасибо нашим 
землякам за их внимание и 
помощь. Здесь, на передовой, 
очень важно знать, что дома в 
нас верят и ждут», – поблаго-
дарили бойцы.

Участником проекта «На-
родный фронт. Всё для по-
беды!» может стать любой 
желающий.

Необходимые бойцам вещи 
можно принести и в наш ис-
полком. Расположен он по 
адресу: г. Владикавказ, ул. 
Димитрова, 2, кабинет № 401.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Творит добро не ради славы, а по велению души!
Хотим выразить глубокую признательность 

и искреннюю благодарность в адрес депутата 
Собрания представителей от фракции КПРФ 
г. Владикавказа Зелимхана Сергеевича Караева. 
Благодаря его неравнодушию и доброму сердцу 
многие оказавшиеся в трудной жизненной си-
туации получили помощь, причем безвозмездно. 
Очень часто он помогает в госпитализации 
и лечении больных даже из других районов, ни 
одно обращение не остается без его внимания. 
Помощь Зелимхана Сергеевича не ограничивается разовым 
участием, он продолжает интересоваться судьбой каждого, 
кто к нему обратился.
Благодаря таким людям мы еще не потеряли веру и надежду 

в то, что мир не без добрых людей.
Спасибо, Зелимхан Сергеевич, за отзывчивость, с которой 

вы всегда готовы откликнуться на просьбу. Очень приятно 
осознавать, что в наше непростое время есть люди, готовые 
безвозмездно протянуть руку помощи любому, кто нуждается, 
независимо от его национальности и социального статуса. 
Побольше таких честных, порядочных и неравнодушных к 
чужой беде людей.
От души желаем вам доброго здоровья. Низкий поклон за 

ваши добрые дела!
С уважением группа жителей г. Владикавказа.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне – 
1,5 млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. в с. 
Верхнем Згиде – 1,3 млн руб. и 
8 СОТ. – цена 800 тыс. руб. Зем-
ля в собственности. Назначение 
ЛПХ. Тел. 8-905-488-15-20. 

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Категория земли ЛПХ. 
Коммуникации в доступе – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

  КАПИТАЛЬНЫЙ ГАРАЖ 
оформленный в собственность 
вместе с з/у  под гаражом в ГСК 
№ 38/2 на ул. А. Кесаева, 44 «Б». 
Яма под всей площадью гаража  
0,0024 га глубиной до 3-х ме-
тров. Цена при осмотре гаража. 
Тел.: 8-918-826-14-43; 25-92-15 
(д.), Христофор. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ «ФЛОРИНА» и 
«СЛАВА» по оптовым ценам 
(без химикатов), выращенные 
в экологически чистом р-не 
(сад находится на берегу реки 
Урух). Тара возврат. Обр.: ул. 
Левченко, 23, тел.: 52-52-99, 
8-988-873-68-98.

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. со всеми удоб-

ствами до 20 т. р./мес.  Тел. 
8-905-488-15-20.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 

оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 
50, тел. 8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: при-
знание банкротом гражданина, 
составление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка до-
кументов в суд. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ на дому у 
заказчика. Тел. 8-928-928-77-00.

  ПРОКАТ ПАЛАТОК (празд-
ничные и обычные) до 500 мест. 
Тел. 8-963-178-57-85.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуются  РАБОЧИЕ НА 

ФЕРМУ, ЖЕЛАТЕЛЬНО СЕ-
МЬЯ, С ПРОЖИВАНИЕМ. Тел. 
8-988-872-89-35.
  ПРЕДЛАГАЮ РАБОТУ ПИСА-

ТЕЛЯМ И ПУБЛИЦИСТАМ для 
написания патриотических сказок 
и сценариев к мультфильмам. 
Вся инф. по тел. 8-928-483-82-03.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии 
вопросы о частично й 
мобилизации можно 
задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует ваше 
обращение нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии 
call-центр начал обраба-
тывать вопросы по теме 
с 23 сентября.

Правительство стра-
ны совместно с мино-
бороны собрали более 
100 типовых вопросов 
от граждан о частич-
ной мобилизации и по 
каждому подготовили 
разъяснения. Подроб-
ную информацию можно 
получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте слу-
хам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех россий-
ских регионах. По словам вице-премьера, службы постоянно прове-
ряются, также фиксируется среднее время ожидания ответа. Со-
вместно с ОНФ проводятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят социаль-
ные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о частичной 
мобилизации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин объ-
явил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан в тот же 
день. По словам главы государства, в рамках частичной мобилизации 
призыву подлежат лишь граждане запаса – в первую очередь те, у 
кого есть опыт.

КУЛЬТУРА В далеком 1937 году регент  ардонского храма святого великомученика Георгия Победоносца 
Василий Джевелло организовал  при храме хор

Два юбилея «Берзаюшки» 

Небольшой вначале коллектив исполнял песнопения, 
а затем и народные казачьи песни. На всех праздниках 
хор радовал станичников своими выступлениями, 
участвовал в республиканских и районных 
мероприятиях. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Дианы КВАХАДЖЕЛИДЗЕ 

Именно 1937 год считается от-
правным в истории коллектива, без 
которого сегодня невозможно пред-
ставить культурную жизнь Ардон-
ского района. В районном Дворце 
культуры состоялся вечер, посвя-
щенный двум юбилейным датам: 
85-летию  со дня создания хора каза-
чьей песни «Берзаюшка» и 40-летию 
нынешнего, обновленного состава. 
Среди многочисленных гостей празд-
ничного мероприятия были глава Ар-
донского района Владислав Марза-
ев, атаман Владикавказского округа 

Терского казачьего войска Валерий 
Храбрых, атаман Владикавказского 
казачьего общества Александр 
Родин, творческие коллективы из 
станиц Архонской и Николаевской. 

Видеоэкскурс с помощью боль-
шого экрана  позволил зрителям 
вернуться в то время, когда биогра-
фия коллектива только начиналась. 
Участники хора выступали не только 
на мероприятиях, но и на колхозных 
полевых станах, в трудовых кол-
лективах предприятий. И всюду их 
ждали, тепло встречали и пригла-
шали приезжать снова. Участники 
хора постоянно обновляли и попол-
няли  репертуар, организовывали 

посиделки с веселыми казачьими 
песнями, шутками и частушками, 
инсценировали народные обряды. 

Новый этап истории хора начался 
в 1982 году, когда его возглавила 
заслуженный работник культуры 
РСО–А Елена Хаустова. Началась 
активная, плодотворная работа, 
результатом которой стала поездка 
в Москву, где в 1984 году проходили 
Дни Северной Осетии. Это было 
большой честью для ардонцев!

 В 1985 году коллективу было при-
своено почетное звание «народ-
ный». Он объединил людей разного 
возраста, разных  национальностей, 
профессий и судеб, но с одинаково 
горячей любовью к казачьей песне. 
На протяжении многих лет они спе-
шили на репетиции,  готовились к 
выступлениям, вместе радовались 
победам,  переживали непростые 
времена, мечтали о новых сценах. До 
глубины души растрогали зрителей 

видеосюжеты, где было столько 
знакомых лиц…

Почетными гостями вечера стали 
ветераны хора, стоявшие у исто-
ков его возрождения 40 лет назад. 
Многие продолжают по настоящую 
пору петь в любимом коллективе, 
другие по-прежнему интересуются 
его творческой жизнью и посещают 
все концерты. Кто, как не ветераны, 
знает, каких трудов стоило возро-
дить хор и достигнуть новых успехов. 
Поэтому особых слов благодарно-
сти, почетных грамот главы района  
за активное участие в культурной 
жизни района и ценных подарков 
были удостоены Прасковья Зозуля, 
Людмила Антонова, Наталья Ти-
шинская, Людмила Кущ, Татьяна 
Казакова, Евгения Тищенко, Зоя 
Колесниченко, Петр Золотарев, 
Руслан Джанаев и многие другие хо-
ристы. А замечательным сюрпризом 
для всех стало присвоение звания 

«Заслуженный работник культуры 
РСО–А» нынешнему художествен-
ному руководителю коллектива 
Галине Журавлевой.

География фестивалей, смотров, 
конкурсов, в которых участвовал хор 
казачьей песни из небольшого осе-
тинского городка, обширна. Санкт-
Петербург, Ставрополь, Железно-
водск, Сергиев Посад, Новгород, 
Майкоп, Краснодар… Участвовал 
и радовал слушателей удивитель-
ным звучанием казачьей народной 
песни, становился победителем, 
лауреатом, дипломантом. В родном 
Ардоне «Берзаюшка» спела даже с 
народной артисткой России Надеж-
дой Бабкиной и ее прославленным 
коллективом «Русская песня», по-
бывавшими в Осетии в рамках фе-
стиваля-марафона «Песни России».

На вечере прозвучали имена худо-
жественных руководителей хора, со-
хранивших коллектив и вдохнувших 
в него вторую жизнь. После Елены 
Хаустовой  коллектив возглавила за-
служенный деятель искусств РСО-А 
Алла Дорошевская. Вспомнили 
и аккомпаниаторов – музыкантов-
виртуозов Федора Калифатиди, 
Сергея Белова, Сергея Храмцова, 
Николая Журавлева. Нынешнему 
составу хора аккомпанируют талант-
ливые баянисты Валентина Кузне-
цова и Виталий Ляшенко.

Музыкальным подарком хору-
юбиляру стали выступления кол-
лективов казачьей песни из станиц 
Архонской и Николаевской, а также 
хореографического ансамбля «Алан-
та» и детского коллектива казачьей 
песни  «Отрада» Ардонского РДК.

Любое искусство живет энтузи-
астами, людьми талантливыми и 
увлеченными. Участницы хора «Бер-
заюшка» всем сердцем любят каза-
чью народную песню. Неутомимые 
и талантливые, молодые душой и 
веселые, с огоньком в глазах, они в 
жару и холод, дождь и снег, отложив 
домашние дела, спешат на очеред-
ную репетицию. И нет сомнений, 
что впереди у них новые концерты, 
фестивали и аплодисменты благо-
дарных зрителей.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ  Герои Сергея Хугаева хорошо знакомы читателю, любимы им, 
потому как «живут» в понятном, близком ему мире.

Фарн души и слова
Творчество народного писателя Осетии, поэта, прозаика, переводчика 
и критика Сергея Хугаева содержательно и многогранно. Вот уже более 
60 лет радует уважаемый старший ценителей слова родного языка 
актуальными и интересными произведениями. 

Тамерлан ТЕХОВ    

За последнее время увидели свет сразу две 
книги классика современной осетинской лите-
ратуры. Первая из них – «Нарты Фарнæг» («Нарт 
Фарнаг») – является интересным опытом переос-
мысления собственного романа с одноименным 
названием. В том смысле, что автор по мотивам 
произведения крупного прозаического жанра 
создал небольшую драму в четырех действи-
ях. Издана она одновременно на осетинском и 
русском языках, причем на русский язык драму 
переводил сын признанного творческого деятеля 
– поэт и прозаик, доктор филологических наук 
Ирлан Хугаев.

Те или иные герои Нартского эпоса близки 
многим осетинским писателям. Они «ищут клю-
чи» к пониманию их образов, размышляют об их 
значении и месте в уникальном образце народ-
ного творчества, пытаются понять, что именно 
эти герои хотят изменить для улучшения жизни 
общества, тем самым донести до современни-
ков знания об опыте и мудрости предков. Для 
Сергея Хугаева «своим» является образ нарта 
Фарнага – героя с непререкаемым нравственным 
авторитетом. Фарнаг – особенный персонаж. Он 
единственный из нартов почитает слово больше 
меча. Именно слово, по его мнению, должно 
стать единственным средством общения между 
людьми и народами. Вот его урок гуманизма в ин-
терпретации автора драмы: «…Нет ничего лучше, 

чем сделать кого-нибудь лучше. Перед тем, кто 
сам хорош, нет более высокого долга: так Все-
вышний положил. Кто делает добро – тот ходит 
в добре и свет несет. Это особый свет: время 
над ним не властно, он никогда не погаснет. Свет 
звезды истощается, а этот свет вечен. Звезда 
не зажигает другую звезду, а от этого света, 
там, куда ты его принесешь, рано ли, поздно ли 
непременно зажжется новый свет. Что может 
быть лучше, чем свет, вспыхнувший во мраке!» 
Такой вот фарн души и слова…

Книга, надо полагать, заинтересует коллек-
тивы наших профессиональных и народных 
театров, коим необходимо расширять репертуар 
достойными драматическими произведениями 
современников, а творческий союз писателя и 
переводчика может послужить основой для ана-
лиза исследователям-литературоведам. 

Изданием иного рода является «Гъе, уый дын 
Хепа» («Вот это Хепа»). Небольшой сборник юмо-
ристических рассказов с таким названием вы-
ходил много лет назад, но теперь в значительно 
дополненном виде. Читатель всегда ждет такие 
произведения, потому как «отвар» из юмора и 
сатиры бодрит, дарит хорошее настроение, но и 
в то же время позволяет задуматься над тем, что 
не так в нашем обществе. 

К примеру, герой, давший название книге, не 
отличается порядочностью. Поэтому его снима-
ют за растрату и присвоение средств с одного 
«хлебно-руководящего» места и… назначают на 

другое такое же. История повторяется, но Хепа 
опять оказывается на ответственном участке 
работы. Кому выгодно такое положение, и к 
чему хорошему для общества может привести 
подобная «ротация»?!

Или же – «ярый блюститель» похоронного об-
ряда осетин Мускел, всегда рвущийся выступить 
у гроба уходящего в мир иной. Его продолжитель-
ное пустословие в итоге превращает скорбный 
ритуал в балаган. Можно или нет найти противо-
действие таким горе-ораторам?

Далее, к примеру, история жизни Хундаджера 
и Бадины, показывающая, что семейное счастье 
за деньги купить невозможно. Что мешает людям 
понимать и ценить друг друга? Жизнь ведь так 
быстротечна, а мы зачастую не желаем просто 
сказать окружающим добрые, ободряющие 
слова…

И таких животрепещущих вопросов в своей 
книге автор Сергей Хугаев ставит очень много. 
Писатель видит изъяны и пороки общества 
глубже своих современников и считает своим 
долгом обращать на них внимание, с тем чтобы 
сообща менять мир к лучшему. Пусть в мелочах, 
но – каждый на своем месте, чтобы общие усилия 
привели к более значимым достижениям. 

ВНИМАНИЕ! 
Все выплаты 
республиканским 
отделением ПФР 
будут обеспечены 
в срок

О доставке 
пенсий 
и пособий 
в новогодние 
праздники
 Отделение ПФР 
по Северной Осетии 
сообщает, что в связи 
с новогодними праздниками 
будет произведена 
досрочная выплата пенсий 
и социальных пособий 
некоторым категориям 
граждан. 

Марина КАНАТОВА

Пенсионерам, получающим выплаты 
через кредитные организации (банки) 4 
и 14 числа каждого месяца, денежные 
средства за январь 2023 г. будут пере-
числены досрочно 29 декабря 2022 г. 
Также этой датой будет произведена 
выплата и ряда социальных пособий, 
в том числе «детских», гражданам, 
получающим их через кредитные уч-
реждения обычно 3 числа ежемесячно.   

Доставка пенсий и социальных посо-
бий через отделения почтовой связи 
начнется с 3 января в соответствии с 
графиком.

Отделение Пенсионного фонда 
также доводит до сведения жителей 
Северной Осетии, что с 1 января нач-
нет работу Социальный фонд России, 
который объединит Пенсионный фонд 
и Фонд социального страхования. Кли-
ентские службы нового ведомства 
начнут работу в штатном режиме с 9 
января. Они созданы на базе точек 
приема граждан Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхования. 
Жители республики могут обращаться 
по уже привычным для них адресам. 
Во Владикавказе прием граждан бу-
дет производиться  как по адресу ул. 
Леонова, 6/1, так и ул. Галковского, 
237А. В районах республики продол-
жат работу все нынешние клиентские 
службы Пенсионного фонда, но уже с 
иным наименованием. 

Создание Социального фонда Рос-
сии не влечет для граждан никаких 
изменений: все пенсии и социальные 
выплаты, предусмотренные законода-
тельством, продолжат выплачиваться 
в установленный ранее срок. Доставка 
пенсий и пособий при объединении 
фондов будет обеспечиваться своев-
ременно и в полном объеме.

Региональный контакт-центр ПФР: 
8-800-600-03-71 (в рабочие дни с 9:00 
до 18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45).

ИТОГИ Уходящий год для Союза театральных деятелей был насыщенным

Поработали 
на славу
Состоялось итоговое заседание правления 
Союза театральных деятелей РСО–А. Открыл его 
председатель Казбек ГУБИЕВ, озвучивший итоги 
деятельности в 2022 году. 

Лолита МАМИЕВА

При непосредственном участии Союза и его поддержке  были реализо-
ваны социальные программы, мероприятия благотворительной и патрио-
тической направленности, мастер-классы, творческие лаборатории и об-
разовательные семинары. Также Союз продолжил работу по реализации 
инклюзивных проектов. 

В работе заседания приняла участие заместитель министра культуры 
РСО–А Залина Кусаева, которая дала высокую оценку активной и много-
гранной работе Союза. Она подчеркнула, что СТД работает и поддержи-
вает не только профессиональное сообщество, но и народные театры и 
любительские коллективы.

Активисты и юбиляры были отмечены наградами Министерства куль-
туры РСО–А и Союза театральных деятелей РСО–А. Особую атмосферу 
праздника привнес всеобщий любимец, наш коллега − Дед Мороз Все-
осетинский Григорий Гапузов. Получив награду, он направился в одну 
из республиканских лечебниц на благотворительную елку для детей. 

Приятным завершением мероприятия стал  новогодний поздравитель-
ный адрес от имени председателя СТД РФ Александра Калягина, кото-
рый зачитала заместитель председателя Фатима Пагиева.

Поздравляем С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ 2023 ГОДОМ 
заведующую женской консультацией № 1 

Марину Алановну БОРАДЗОВУ и старшую акушерку 
Залину Суликоевну ГОГИЧЕВУ!

Желаем крепкого здоровья, успехов в жизни, карьерного 
роста, удачи в делах, легкости в решении любых вопросов, 

уважения со стороны коллег, понимания близ-
ких, мира и добра в доме, много положитель-

ных эмоций, терпения, радости, любви, 
веселья и счастья в Новом году.

С уважением и любовью коллеги.

у
ких, мира

ных

Слева направо: Фатима Калабекова, Слева направо: Фатима Калабекова, 
Казбек Губиев, Фатима ПагиеваКазбек Губиев, Фатима Пагиева



БАДМИНТОН Сборная команда республики впервые 
участвовала в соревнованиях по олимпийскому виду спорта 
в Дагестане

Урожайный дебют
24–25 декабря 2022 года в Махачкале в спорткомплексе ДагГГАУ 
состоялся традиционный турнир по бадминтону, посвященный памяти 
академика ДЖАМБУЛАТОВА Магомеда Мамаевича. 

З. КАЙТОВА

По словам заведующего кафе-
дрой физического воспитания 
Дагестанского государственного 
аграрного университета Абукая 
Ибрагимова, соревнования про-
водятся ежегодно: «95 лет назад 
родился человек, чье имя с гор-
достью носит наш университет, 
человек, который своим личным 
примером доказал, что можно быть 
талантливым ученым, педагогом, 
наставником, видным обществен-
ным деятелем, уделяя при этом 
огромное внимание физическому 
совершенствованию и здоровью. 
Мы продолжаем эти славные тра-
диции в воспитании молодежи 
– прививаем любовь к спорту, от-
ветственность, дисциплинирован-
ность, соревновательность». 

В этом году турнир прошел под 
эгидой Федерации бадминтона Ре-
спублики Дагестан и Министерства 
по физической культуре и спорту 
РД. В нем приняли участие более 
30 спортсменов. В организации 
соревнований появились неко-
торые новшества – изменилась 
возрастная категория участников 
(от учащихся школы-интерната до 
лиц пожилого возраста): до 50 лет, 
и 50 лет и старше. 

Впервые в турнире принимала 
участие сборная команда РСО–А. 
Она была представлена учащи-
мися ГБНОУ «Республиканский 
лицей искусств», представляющих 
ГБУ СШ «Урожай».

По итогам состязаний ребята 
из Северной Осетии показали 
отличные результаты. В одиноч-
ном разряде (девушки) победила 

Алина Калагова, Мария Бес-
таева стала третьей. В парном 
разряде (девушки) Алина Кала-
гова и Зейнап Юсупова сыграли 
лучше соперниц, которыми были 
девушки из Осетии – Варвара 
Даракчан и Мария Бестаева, со-
ответственно, занявшие вторую 
ступень пьедестала. В смешанных 
парах победа досталась Алине 
Калаговой и Ахмеду Исакову, 
второе место – у Варвары Дарак-
чан и Тимофея Ахмедова. 

«Федерация бадминтона ре-
спублики благодарит и.о. ректора 
Северо-Кавказского горно-ме-
таллургического института Игоря 
Алексеева, директора Финансово-
го университета Тамерлана Хуба-
ева за оказанную финансовую по-
мощь», – отметил главный тренер 
команды РСО–А Ахсарбек Скяев.
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Семья Руслана Плиева выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
кончины 

КЦОЕВА
Алана Аслангериевича.

Гражданская панихида состоится 29 
декабря по адресу: ул. Бритаева, 5. 

Собрание представителей и Адми-
нистрация местного самоуправления 
муниципального образования Ки-
ровский район выражают глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу трагической гибели феде-
рального судьи Кировского района

ЧЕРЧЕСОВА
Николая Владимировича.

Коллектив ОАО «Севоспроект» вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончины 

ГОБОЗОВОЙ
Валентины Естатеевны.

Коллектив ГБУ РСО–А «МФЦ» вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу безвре-
менной кончины ведущего специали-
ста филиала МФЦ в Правобережном 
районе

ЦИБИРОВОЙ
Зарины Михайловны.

Коллективы Архивной службы Ре-
спублики Северная Осетия – Ала-
ния, Центрального государственного 
архива РСО–А и Государственного 
архива новейшей истории РСО–А 
выражают глубокое соболезнование 
заместителю руководителя Архив-
ной службы РСО–А Б. П. Хайманову 
по поводу кончины 

ЧЕГАЕВОЙ
Венеры Муссаевны.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская детская клиническая боль-
ница» Минздрава РСО–А выражают 
глубокое соболезнование матери-
альному бухгалтеру Р. Б. Хаймано-
вой по поводу кончины матери 

ЧЕГАЕВОЙ
Венеры Муссаевны.

Семья Цаллаевых выражает глубо-
кое соболезнование Людмиле Нико-
лаевне Поповой по поводу кончины 
мужа

АГАДЖАНОВА
Роберта Аветисовича.

Гражданская панихида состоится 30 
декабря по адресу: ул. Ленина, 65.94-86-68

580 руб.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 до 
55000 рублей (в зависимости от должности, 
классной квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 

близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ
на постоянную работу
МАШИНИСТ
МОСТОВОГО КРАНА.
Работа с 8 до 17 часов, выходные – 

суббота, воскресенье.
Заработная плата 2 раза в месяц от 

30 тыс. руб.
Льготное питание за счет предприятия.
Обр. по тел. 8(867-2) 76-94-10; 

8-928-492-69-21; 8-918-822-63-43 
или по адресу: Черменское шоссе/
ул. 1-я Промышленная, АО «ВЗЖБК».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА 
И четвероногие любят подарки

Доброе дело – 
в радость
Весь этот год «СО» была вместе со своими 
подписчиками: держала руку на пульсе республики, 
обращала внимание на ее проблемы и радовалась 
приятным открытиям. Но самое настоящее счастье для 
газеты – это живой диалог с читателем.
А. МЫШКИНА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В номере за 30 ноября 2022 года в 
«СО» была опубликована статья о про-
блеме бездомных животных. Несколько 
сотен строк вновь обратили внимание 
к вопросам ответственности, этики и 
гуманности, которые актуальны всегда, 
но особенно – сегодня.

После публикации в редакцию по-
ступил звонок от читательницы: 76-лет-
няя жительница Владикавказа Ольга 
Петровна Засеева выразила призна-

тельность газете и автору статьи и по-
интересовалась местонахождением 
владикавказского приюта для животных 
«Владпитомник».

Как оказалось, после прочтения ста-
тьи она решила помочь братьям нашим 
меньшим и поддержать учреждение, 
сшив 90 лежанок. Вместе с ними она 
хотела передать питомнику ковры и 
различную ветошь. Неравнодушие Ольги 
Петровны очень тронуло нас, и мы пред-
ложили ей помощь в перевозке вещей.

«Мы с супругом регулярно читаем га-
зету, ежедневно ждем свежую прессу, 

получаем много печатных изданий, и 
«Северная Осетия», конечно, в их числе, 
– рассказала Ольга Засеева. – Когда я 
прочитала статью “Спасти и сохранить”, 
просто не смогла пройти мимо. Мне очень 
жаль бездомных животных, и я считаю, 

что мы должны им помогать. Особенно 
сейчас, с наступлением холодов».

Ольгу Петровну вместе с командой 
«СО» четвероногие жители «Владпи-
томника» встретили радостным лаем. 
Без сомнений, такие подарки согреют их.

ФЕХТОВАНИЕ Спортсменки из Северной Осетии стали 
победителями всероссийских соревнований

Золотая команда
Команда шпажисток «Алания-1» поднялась на первую ступень пьедестала и 
завоевала «золото» на всероссийских соревнованиях на призы олимпийского 
чемпиона, заслуженного мастера спорта Артура ЮСУПОВА в Краснодаре. 

Залина ГУБУРОВА 

Об этом сообщил «СО» старший тренер сборной 
РСО–А по паралимпийскому фехтованию Алекси 
Лазариди. 

Победу в командных соревнованиях по фехтованию 
на рапирах одержали Кристина Макоева, Валерия 
Нартикоева, Алана Зураева и Юлия Бондарь. В 

финале команда выиграла со счетом 45:44 у команды 
Ростова.  

По ходу встречи шпажистки из Северной Осетии 
проигрывали 7 уколов, но в решающем капитанском 
бою Юлия Бондарь нанесла сопернице 14 уколов.

 Тренируют юных спортсменок Лейла Галу-
ева, Арина Караева, Мадина Дзитиева и Яна 
Алборова.

ПО ЗАКОНУ

Ïî ñïðàâåäëèâîñòè
Прокуратура Алагирского района 
Республики Северная Осетия 
– Алания провела проверку 
соблюдения жилищных прав детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей.

Пресс-служба прокуратуры 
Алагирского района

Установлено, что 34-летний местный житель от-
носится к категории детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей с 1999 года. При этом 
жилым помещением не обеспечен и на жилищном 
учете не состоит. Ни опекун, ни он сам по достижении 
совершеннолетия ранее по вопросу обеспечения его 
жильем в установленном порядке в компетентные 
органы не обращались.

Указанные обстоятельства послужили основа-
нием для обращения прокуратуры района в суд с 
исковым заявлением к территориальному органу 
Министерства труда и социального развития респу-
блики – Управлению социальной защиты населения по 
Алагирскому району о включении заявителя в список 
детей - сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, лиц, которые относились к указанной 
категории и достигли возраста 23 лет, подлежащих 
обеспечению жилыми помещениями.

Судом требования прокурора удовлетворены.
Благодаря вмешательству прокуратуры жилищные 

права мужчины восстановлены, он включен в соот-
ветствующий список. 

МУЗЫКОТЕРАПИЯ Союз театральных деятелей РСО-А навестил Дом-интернат 
для престарелых и инвалидов

ОПЕРЕТТА В ГОСТЯХ У «ЗАБОТЫ»

Аплодисменты, улыбки от самого сердца, волнительная тишина и – 
катарсис, казалось бы, давно забытый, но все еще ощущаемый при 
соприкосновении с настоящим искусством – в республиканском Доме-
интернате для престарелых и инвалидов «Забота» прошел камерный 
концерт классической музыки.
Аделина КАМБЕГОВА

Произведения великих ком-
позиторов, как доказывает на-
ука, оказывают положительное 
влияние на организм человека. 

Так, например, прослушивание 
музыки Георга Фридриха Ген-
деля  плодотворно воздейству-
ет на людей с высокой степенью 
раздражительности,  музыка 
Антонио Вивальди способ-

ствует повышению концентра-
ции внимания, а Людвиг ван 
Бетховен помогает бороться с 
сердечными муками. На что же 
способны произведения Имре 
Кальмана?

Ответ на этот вопрос нашел-
ся у каждого из подопечных 
«Заботы» в один из декабрь-
ских дней, который они про-
вели в компании классической 
музыки – Союз театральных 
деятелей Северной Осетии при-
ехал в учреждение социального 
обслуживания с праздничной 
программой. Концерт посети-
ли и подопечные психоневро-
логического Дома-интерната 
«Милосердие». Мероприятие 
приурочили к наступающему 
Новому году, а выбор компози-
ций был связан с прошедшим 
140-летним юбилеем выдающе-
гося венгерского композитора.

В актовом зале Дома-интер-
ната прозвучали отрывки из 
оперетт «Сильва» и «Марица» 
– игривый дуэт Бони и Стасси, 
выходная ария графини при-
ковали все внимание зрителей 
к сцене. Успешно удерживали 
его произведения Франца Ле-
гара, Иоганна Штрауса и других 
композиторов.

Гости мероприятия смогли 
погрузиться в удивительную 
атмосферу благодаря солистам 
Филиала Мариинского театра 
в РСО-А Ольги Борисовой, 
Ланы Нартиковой, Амира Ра-
химова. Партию фортепиано 
исполнила Ирина Абатурова.

«На этот раз мы решили по-
пробовать необычный формат: 
преподнести выступление не 
просто в развлекательном фоку-
се, но также дать людям эстети-
ческое удовольствие, заставить 
их услышать и прочувствовать 
искусство, –  поделилась Фа-
тима Пагиева, заслуженная 
артистка Южной Осетии, актри-
са Северо-Осетинского госу-
дарственного академического 
театра им. В. Тхапсаева, заме-
ститель председателя Союза 
театральных деятелей РСО-А. 
– Это не первое наше выступле-
ние в стенах Дома-интерната 
для престарелых и инвалидов 
«Забота». Члены нашего Союза 
– частые гости здесь. И мы будем 
рады продолжить эту традицию 
в следующем 2023 году!».

Праздничная атмосфера, 
удачно подобранная программа, 
профессиональное исполнение, 
живые истории героев оперетт 
– все это дало зрителям воз-
можность вырваться из рутины 
будних дней и побывать в чудес-
ном мире искусства. Каждый 
выход артистов сопровождался 
бурными овациями. Изюминкой 
праздника стали авторские сти-
хотворения и подарок в виде но-
вогодней гирлянды, сделанный 
с любовью от Ольги Борисовой.

ВНИМАНИЕ!
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 

«АЛАНИЯ ПАРК»
информирует жителей республики о проведении строительно-монтаж-
ных работ на Лысой горе в рамках создания «Всесоюзного тематиче-
ского парка «АЛАНИЯ ПАРК».

В целях обеспечения безопасности граждан и на основании Раз-
решений АМС г. Владикавказа С 1 ЯНВАРЯ  2023 Г. ДО 31 ДЕКАБРЯ 
2023 Г. ПЕРЕКРЫТО ДВИЖЕНИЕ ТРАНСПОРТА И ПЕШЕХОДОВ НА 
ЛЫСУЮ ГОРУ СО СТОРОНЫ ЮЖНОГО СКЛОНА НА УЧАСТКЕ ОТ 
УЛ. ГЕРОЕВ СПЕЦНАЗА И СО СТОРОНЫ СЕВЕРНОГО СКЛОНА НА 
УЧАСТКЕ ОТ ПРОЕЗДА К ЗАПАДНОМУ КЛАДБИЩУ.

Просьба с пониманием отнестись к возникшим временным не-
удобствам.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗЕРАНОВА
Ханджери Васильевича.

Гражданская панихида состоится 
29 декабря по адресу: с. Ногир, ул. К. 
Хетагурова, 12.  

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская станция переливания крови» 
МЗ РСО–А выражают глубокое собо-
лезнование сотруднице И. Б. Ситохо-
вой по поводу кончины сестры

СИТОХОВОЙ
Риммы Бускаевны.

Коллектив ЗАО «Глобус» выражает 
искреннее соболезнование  главно-
му бухгалтеру Ж. Б. Мамсуровой по 
поводу кончины 

СИТОХОВОЙ
Риммы Бускаевны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о скоропостиж-
ной кончине 

КЦОЕВА
Алана Аслангериевича.

Гражданская панихида состоится 29 
декабря по адресу: ул. Бритаева, 4. 
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